
По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер переменного направления, 3-8 
м/c; температура +1…+6.

25 октября по области – перемен-
ная облачность, без осадков; ветер 
северо-восточный, 5-10 м/c; темпе-
ратура ночью 0…-5, днём -1…-6.

26 октября по области – переменная 
облачность, небольшие осадки; ветер 
северо-восточный, 5-10 м/c; темпе-
ратура ночью 0…-5, днём +4…+6.
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ВРемя ноВостей

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 24 по 26 октября:

24, вторник (пик с 18 до 24 часов), 
25, среда (пик с 0 до 24 часов).

по данным www.gismeteo.ru

обрести счастье материнства 
В Воронеже  открыли новую клинику «Мать и дитя». 
Губернатор Алексей Гордеев, принявший участие в тор-

жественной церемонии, отметил, что клиника «Мать и дитя» 
представляет крайне важное направление здравоохранения и 
приход в эту сферу известной частной компании только подстег-
нёт развитие государственной системы оказания медицинских 
услуг. Основатель Группы компаний «Мать и дитя», доктор ме-
дицинских наук, академик РАН Марк Курцер выразил надежду,  
что многие жительницы не только Воронежской области, но и 
близлежащих регионов смогут обрести счастье материнства, 
благодаря новой клинике. Её мощность позволяет проводить 
до тысячи  малых гинекологических операций и тысячи циклов 
ЭКО в год. Клиника «Мать и дитя» будет работать не только в 
частном порядке, но и по системе ОМС.

Свои двери открывают Дома дружбы 
Фестиваль «Воронеж многонациональный» в этом году 

впервые пройдёт в Бобровском районе. 
Место, где он состоится 31 октября, выбрано не случайно: здесь 

проживают представители более 50 национальностей, ведётся 
масштабная интересная работа по укреплению межнационального 
взаимопонимания и согласия. Фестиваль соберёт представителей 
15 национальностей из 25 муниципальных районов и городских 
округов, прошедших предварительный конкурс. Свою деятель-
ность впервые представят Дома дружбы, созданные в Бобровском, 
Богучарском, Кантемировском районах и Борисоглебском город-
ском округе. В фойе районного Дома культуры будут работать 
выставочные экспозиции и информационные стенды о деятель-
ности Домов дружбы. 

Пригласили посетить  
«Петровскую ривьеру» 

В Австрии прошла презентация туристического маршрута 
«Петровская ривьера», связанного с периодом пребывания 
Петра I на воронежской земле.

Международная конференция «Австрийский путь Петра 
Великого. Культурный обмен и маршруты культурного туриз-
ма» проводилась в рамках перекрестного Года туризма Россия 
– Австрия. Она собрала представителей ведущих учреждений 
культуры и туриндустрии, ученых России и Австрии. По пору-
чению губернатора Алексея Гордеева презентацию провела руко-
водитель департамента культуры Воронежской области Эмилия 
Сухачева. Программой «Петровской ривьеры» предусмотрено 
посещение объектов культурного наследия Петровской эпохи, 
музейно-выставочных экспозиций, знакомство с действующей 
копией корабля «Гото Предестинация» и другими достоприме-
чательностями. 

в ожидании первого снега 
По прогнозам воронежских синоптиков, предвестника зимы 

в регионе стоит встречать в эту среду.
По словам сотрудников Воронежского гидрометцентра, к се-

редине рабочей недели жители региона могут стать свидетелями 
первого снега. Но для сугробов пока рано. К концу рабочей недели 
в город и область придёт тепло вместе с дождём.

Погибла ветеран  
великой отечественной войны 

Воронежец подозревается в причинении смерти родной 
бабушке.

Следственные органы СКР по Воронежской области возбуди-
ли уголовное дело по факту обнаружения в доме по улице Петра 
Праслова города Воронежа тела 89-летней женщины с признака-
ми насильственной смерти. Погибшая – ветеран Великой Отече-
ственной войны.  В результате совместных и профессиональных 
действий следователей Следственного комитета и сотрудников 
полиции подозреваемое лицо было установлено. Им оказался 
30-летний внук погибшей. Мужчина задержан по подозрению 
в совершении указанного преступления, дал признательные по-
казания. Он ранее судим за грабёж и хранение наркотических 
средств. В ближайшее время следствие планирует предъявить 
обвинения. Расследование уголовного дела продолжается, рас-
сказал руководитель Следственного отдела по Советскому району 
Воронежа регионального СК России Даниил Дробышев. 

ВлАсть

тамара гашимоВа

Свои спектакли на фести-
вале представили средняя 
школа №3 и гимназия №1 
Борисоглебска, Новоусман-
ский лицей, Рогачевская сред-
няя школа Новоусманского 
района, Ясенковская средняя 
школа Бобровского района, 
Грибановская средняя школа 
№2, Нововоронежская сред-
няя школа №4, Репьевская 
средняя школа, Павловская 
школа-интернат №1 и воро-
нежская гимназия №9. Перед 
этим жюри отобрало из 26 те-
атральных постановок десять 
лучших. В рамках фестиваля 
на сцене театрального Центра 

«Никитинский» были по-
казаны «Юнона» и «Авось», 
«Недоросль», гоголевские 
«Вечера на хуторе близ Ди-
каньки» и постановка по моти-
вам «210 шагов» Роберта Рож-
дественского. Выступления 
юных артистов перемежались 
мастер-классами от старших 
коллег, которые охотно дели-
лись секретами сценической 
речи, пластического мастер-
ства актера, грима и основ 
режиссуры. 

Лучших в этот день не вы-
бирали. Все участники полу-
чили заслуженные награды, 
поздравления и напутствие 
старших коллег по театрально-
му мастерству.

«Юнона» и «Авось»  
на школьной сцене
лучшие школьные театры воронежской области 
подвели итог регионального фестиваля школьных 
театров, посвящённого 190-летию первой постанов-
ки комедии «Горе от ума» александра Грибоедова.

Губернатор алексей 
Гордеев в пятницу, 20 
октября, в Москве об-
судил с заместителем 
Председателя Совета 
Федерации Галиной 
Кареловой вопросы, 
связанные с социально-
экономическим развити-
ем воронежской области. 

Валентин петроВ

В частности, Галина Каре-
лова сообщила, что на завер-
шающей стадии формирования 
федерального бюджета удалось 
решить ряд принципиальных 
вопросов. Так, принято пред-
ложение от аграрных вузов по 
оказанию им поддержки в ре-
шении вопросов оплаты труда 
преподавателей и сотрудников. 
Размеры её должны быть не 
ниже средней оплаты по вузам 
страны, работающим в системе 
Министерства образования. 

Сенатор рассказала, что на-
кануне на заседании Комиссии 
по контролю за реализацией 
предвыборной программы пар-
тии «Единая Россия» в аграр-
ной сфере премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев по-
ручил Правительству в не-
дельный срок проработать этот 
вопрос и учесть необходимые 
расходы в федеральном бюд-
жете на 2018-2020 годы. 

– В связи с этим следует как 
можно быстрее провести ана-
лиз ситуации в Воронежском 
государственном аграрном 
университете имени импера-
тора Петра I с тем, чтобы свое-
временно представить данные 
для его включения в перечень 
вузов, которым будет оказана 
государственная поддержка, – 
сказала Галина Карелова. 

Кроме того, по словам се-
натора, принято решение по 
такому спорному вопросу, как 
необходимость подготовки 
экономистов для сельского 
хозяйства на специальных фа-
культетах в аграрных вузах. 

– Наша позиция всегда 
была однозначна: аграрное 
производство – особая отрасль, 
требующая от экономистов 
специфических знаний, и эко-
номические факультеты долж-
ны быть сохранены. Я очень 
рада, что эта позиция одобрена, 
– сообщила вице-спикер. 

Алексей Гордеев и Галина 
Карелова также обсудили тему 
повышения эффективности му-
ниципального управления. 

– Мы ищем резервы, что-
бы, несмотря на трудности, 
обеспечить динамику роста 
в экономике, и видим эти ре-
сурсы во взаимодействии не 
только всех уровней власти, но 
и в непосредственном участии 
граждан в управлении, – сказал 
губернатор. 

Алексей Гордеев рассказал о 
работе по повышению эффек-
тивности деятельности Ассо-
циации «Совет муниципаль-
ных образований Воронежской 
области» и её роли в успешном 
развитии региона, в том числе 
в преобразовании сельских на-
селённых пунктов. 

– Сейчас мы совершенству-
ем её работу, оказываем под-
держку в привлечении квали-
фицированных специалистов и 
надеемся, что все это не только 
повысит авторитет Ассоциации 
и сделает более значимой ее 
роль, но и даст возможность ак-
тивнее использовать свое право 
законодательной инициативы 
при отстаивании интересов му-
ниципалитетов, – подчеркнул 
Алексей Гордеев. 

Со своей стороны Галина 
Карелова отметила, что она 
как председатель Совета по 
местному самоуправлению 
при Совете Федерации считает 
очень интересным опыт работы 
Ассоциации и предложила на-
править кандидатуру её пред-
ставителя в этот Совет. 

Кроме того, Алексей Гордеев 
и Галина Карелова обсудили 
вопросы подготовки к 100-
летию Воронежского госу-
дарственного университета. 
Достигнута договоренность 
о том, что второе заседание 
оргкомитета по подготовке к 
празднованию юбилея вуза 
состоится в Воронеже в ноябре-
декабре нынешнего года. 

Особая  
отрасль

расположенная в паре ми-
нут ходьбы от знаменитого 
Дворца ольденбургских, 
станция юннатов – место 
любимое не только школьни-
ками, но и взрослыми. заня-
тия в четырнадцати объеди-
нениях станции посещают 
около 300 детей. и со всем 
этим активным, любозна-
тельным и неугомонным от-
рядом юннатов управляются 
девять педагогов, направ-
ляющих энергию любителей 
природы в верное русло. 

наталья столпоВсКаЯ

Теплицы, в которых ребята под 
руководством опытных наставни-
ков выращивают рассаду цветов 
и овощей, розарий, парк декора-
тивных растений, наконец, апте-
карский огород с десятками видов 
пряных трав, – помогают детям 
познавать природу, учат бережно 
использовать её плоды. С ранней 
весны и до поздней осени кипит 
работа на территории станции: вос-
питанники сажают растения, вместе 
с педагогами ухаживают за ними, 
изучают, используют для создания 
красивых композиций и полезных 
травяных сборов. 

Гордость станции – победы 
юных ландшафтных дизайнеров 
на выставках «Город-сад», а так же 
в Национальном детском конкурсе 
«Планета цветов».

– В 2016 году на выставке «Город-
сад» наша композиция за-
воевала золотую медаль, 
– рассказывает директор 
Рамонской станции юных 
натуралистов Лариса Шев-
ченко. – В этом году рабо-
та наших воспитанников 
«Тайна силы дольменов» 
удостоена Гран-при.

Авторы композиции – ученицы 
11-го класса Рамонского лицея 
Мария Сапельникова и Людмила 
Хромых и их педагог Наталья Чер-
касова создали миниатюрный сад, 
используя свои любимые материа-

лы: душистые травы, декоративные 
растения, цветы. 

– Девочки занимаются ланд-
шафтным дизайном шесть лет, 
– отмечает Наталья Черкасова. 
– Они просто увлечены научной 

работой. Проводят самостоятель-
ные исследования почвенного 
состава, питьевой воды и как 
результат могут давать рекомен-
дации по их правильному исполь-
зованию.

В активе у Марии Сапельнико-

вой ещё и работа над проектом, свя-
занным с пряными растениями. 

– Я изучала, как с максимальной 
пользой можно выращивать их 
в домашних условиях, – делится 
Мария. – Даже рассчитали эконо-

мическую выгоду от этого 
занятия. Защита проекта 
проходила на областном 
конкурсе «Юннат-2017». 

Привлечение ребят к 
проектной и исследова-
тельской деятельности – 
сегодняшний тренд. Для 

многих воспитанников Рамонской 
станции юннатов это ещё и первые 
шаги к будущей профессии. В 
четырёх объединениях – «Экос», 
«Микробиология и основы био-
технологии», «Юннатский калей-
доскоп», «Лес и человек» – занятия 

проводятся на серьёзном уровне с 
использованием самых передовых 
технологий. На средства губерна-
торского благотворительного фон-
да закуплены приборы и оборудо-
вание, специальные инструменты и 
переносные экспресс-лаборатории 
для исследования воды и почвы. 
Ещё один комплект оборудования 
– буравы и барометры, высотоме-
тры и приборы для проведения 
съёмки местности приобретены 
для объединения «Знатоки леса» на 
базе Борской школы. Специалист 
станции юных натуралистов Еле-
на Ситникова в сотрудничестве с 
Борским лесничеством помогает 
детям изучать жизнь леса, привле-
кает ребят к участию в областном 
конкурсе «Подрост».
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Из английского сада –  
за цифровой микроскоп

педсовет | Рамонская станция юных натуралистов получила новую современную лабораторию, 
которая позволит проводить опыты по микроклонированию растений,  

заниматься микробиологическими исследованиями

Гордость станции – победы юных 
ландшафтных дизайнеров на вы-

ставках «Город-сад», а так же в Националь-
ном детском конкурсе «Планета цветов».
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Галина Шульгина проводит занятия с малышами из объединения «Эколошка».

светлана ВороБьЁВа

По дороге к озеру  
Богатому

Когда в Лисках попадаешь 
в сквер по улице Коминтерна, 
то сразу ощущаешь аромат 
сосновой хвои. Затем уже 
обращаешь внимание и на 
колоннаду входной группы, 
и на скамеечки с урнами, и 
на вымощенные плиткой до-
рожки. Это место, ведущее 
к озеру Богатое, когда-то 
было песчаным пустырём. 
Сейчас же благодаря десяти 
миллионам рублей, выделен-
ным в рамках приоритетного 
проекта «Формирование ком-

фортной городской среды», 
завершена первая очередь 
благоустройства сквера. При 
завершении строительства, 
которое разбито на три эта-
па, местные жители получат 
полноценный прогулочный 
маршрут, который идёт от 
Центрального парка, через 
уже существующие скверы, 
к набережной озера Богатое 

– любимому водоёму лискин-
цев, где можно и порыбачить, 
и искупаться. 

– Уже сейчас в городе мно-
го зелёных точек. То, что мы 
сейчас видим, – всего лишь 
первый шаг в нашей работе. 
Затем, на втором этапе, прод-
левая сквер, мы будем решать 
проблему двадцатиметрово-
го перепада уровня земли. 

Для этого проектировщики 
создали порожки с терраса-
ми, на которых разместят-
ся скамеечки. Планируется 
украсить это пространство и 
каскадным фонтаном. Также 
на пока ещё не обустроенной 
площадке перед склоном 
появится детский городок в 
форме корабля. Помним и 
про маломобильные группы 

населения, и про велосипе-
дистов и любителей кататься 
на роликах – для них будут 
организованы дорожки, – по-
делилась задумками главный 
архитектор города Лиски, на-
чальник отдела по строитель-
ству и архитектуре Наталья 
Храмова.

Она также рассказала, что 
в рамках третьей очереди 
реализации проекта появятся 
торговые павильоны и будет 
оформлена деревянная набе-
режная. Будет организована 
парковка для автомобилей и 
велосипедов. Благоустроят 
и небольшую лесопосадку. 
В ней проложат тропинки, а 
также облагородят родник. 
Сейчас разрабатывается и 
концепция небольшого ам-
фитеатра, который может 
стать ещё одной концертной 
площадкой в дни городских 
праздников.

Общая протяженность 
сквера составит около 740 
метров, он раскинется на пло-
щади в 16 гектаров. Местные 
жители активно принимали 
участие в согласовании про-
екта. Помогали и сотрудники 
водоканала, и работники 
санатория «Радон». Пока у 
сквера нет названия, но оно 
обязательно появится, когда 
завершатся все работы. 
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Пешеходная зона подчеркнёт 
достоинства города
Благоустройство | В региональном проекте по созданию комфортной среды наметились свои лидеры.  
В чём их секрет?

В Боброве появилась первая пешеходная улица, оформленная под старину.

лиски и Бобров показы-
вают пример того, как, 
создавая пешеходные 
зоны, можно решить 
сразу несколько задач, 
в частности, соеди-
нить местные объекты 
досуга прогулочными 
маршрутами, подчер-
кнуть самобытность и 
колорит родных мест. 
Это стало возможным 
благодаря приоритет-
ному проекту «Форми-
рование комфортной 
городской среды».
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На сцене – юные артисты из Борисоглебска. 



Новый школьный автобус  
ожидают в Ярках
В октябре нынешнего года, в соответствии с 
распоряжением Правительства РФ, Воронежская область 
получила 23 новеньких школьных автобуса. Один из них 
приедет в Ярковскую среднюю школу Новохопёрского 
района.

Новый школьный автобус вместимостью 22 человека 
отличается повышенным уровнем безопасности, оснащён 
устройством вызова экстренных оперативных служб по 
сигналам ГЛОНАСС, оборудован невысокими ступень-
ками. В каждом ряду сидений предусмотрена сигнальная 
кнопка «Просьба об остановке». Автобус оснащён ремнями 
безопасности, тахографом и специальными отсеками для 
ранцев. Для детей дорога к знаниям станет более радостной 
и комфортной, а родители смогут со спокойной душой от-
правлять ребят в школу. 

По району шагает перспективный проект
В селе Алфёровка появились сотовая связь и 
высокоскоростной Интернет.

В радиус её покрытия вошли три населённых пункта 
Новохопёрского района – село Алфёровка, посёлки Кали-
ново и Варварино. Вышка появилась благодаря пилотному 
проекту «Развитие мобильной связи и беспроводного 
Интернета в муниципальных районах Воронежской обла-
сти», запущенному в этом году при поддержке губернатора 
Алексея Гордеева. Курирует проект областной департамент 
связи и массовых коммуникаций. Работы по реализации 
проекта в Новохопёрском районе начались весной 2017 
года. Вышку решили построить в конце улицы Речной, на 
возвышенности. После окончания процедуры оформления 
земли в аренду и подготовки технической документации 
началось её строительство. «Расходы по строительству 
вышки взяла на себя сотовая компания, – уточнил глава 
администрации городского поселения – город Ново-
хопёрск Александр Калашников. – Межевание земли для 
передачи участка в аренду и оплату услуг по подключению 
объекта к линии электропередачи взял на себя муници-
палитет – всего 85 тысяч рублей». А заместитель главы 
администрации района Иван Дмитриенко подчеркнул: 
«Буквально у каждого жителя появилась возможность 
пользоваться устойчивой сотовой связью и высокоскорост-
ным Интернетом. В наше время это особенно актуально, 
ведь через Интернет можно получать госуслуги, совершать 
коммунальные платежи, делать онлайн-покупки, общаться. 
Мы очень надеемся, что в Новохопёрском районе проект 
получит своё продолжение». На торжественном открытии 
вышки было многолюдно. Сельчане пришли сюда, чтобы 
познакомиться с оператором сотовой компании и подо-
брать для себя удобный тарифный план.

В Некрылово появился «Островок добра»
В посёлке Некрылово торжественно открыли места для 
семейного отдыха и детскую площадку «Островок добра».

Они появились благодаря труду активных селян – чле-
нов территориального общественного самоуправления 
(ТОС) «Некрылово». Событие приурочили к праздно-
ванию Дня Краснянского сельского поселения. Глава 
администрации района Виктор Петров тепло поздравил 
некрыловцев с Днём поселения, поблагодарил ТОСовцев 
за проявленную инициативу и труд. Глава отметил вклад 
активистов и меценатов: директор ООО «Этанол спирт» 
Валерий Юрченко награждён почетным знаком «Благо-
дарность от земли Новохопёрской», председатель ТОС 
«Некрылово» Владимир Боярищев и руководитель ИП 
А.Ю. Белокопытов – почётными грамотами администра-
ции муниципального района. 

После того, как красная ленточка была перерезана, 
многочисленная детвора шумной толпой устремилась 
испытывать детскую площадку. Ребят ждали лимонад, 
печенье, конфеты и большой торт, испечённый специаль-
но к этому событию. В то время как малыши за обе щеки 
уплетали сладости, старшее поколение наслаждалось 
праздничной программой, подготовленной творческими 
коллективами. 

Улицы «оделись» в асфальт
Около 100 миллионов рублей было выделено 
Новохопёрскому району в 2017 году в рамках 
государственной программы Воронежской области 
«Развитие транспортной системы».

Район вошел в тройку лидеров по полученным из обла-
сти субсидиям на обновление дорог. Средства были направ-
лены на капитальный ремонт внутрипоселенческих дорог 
по всему району. Они отремонтированы на центральных 
улицах населённых пунктов. Также заасфальтированы 
улицы, на которых асфальта не было вообще. 

В Елань-Колено обновили Дом культуры
В учреждении созданы благоприятные условия для 
организации культурного досуга и отдыха сельчан.

Благодаря участию Коленовского культурно-досугового 
центра в федеральном проекте «Местный Дом культуры» 
партии «Единая Россия» Дом культуры смог приобрести 
театральные кресла, концертный баян, полностью заменить 
одежду для сцены более чем на один миллион рублей. 

Награды от олимпийского чемпиона
Больше 30 юных пловцов приняли участие в 
межрегиональном турнире «Новохопёрская волна», гостем 
которого стал олимпийский чемпион Евгений Садовый.

«Это был прекрасный турнир, трудностей при его про-
ведении было немало, ведь как оказалось, наш «Фрегат» 
не рассчитан на такое количество народа, – рассказала 
тренер по плаванию Новохопёрской детско-юношеской 
спортивной школы Наиля Латыпова. – Но в процессе 
проведения соревнований всё разрешилось благополуч-
но. Надеюсь, что вместе со мной победам наших пятерых 
пловцов (все они учащиеся Новохопёрской гимназии) 
порадуются все новохопёрцы». Конечно, все участники 
турнира с огромным волнением ждали встречи с Евгением 
Садовым – трёхкратным олимпийским чемпионом, со-
ветским и российским пловцом, специалистом в плавании 
вольным стилем, четырехкратным чемпионом Европы, 
Заслуженным мастером спорта СССР. Гость лично провёл 
награждение победителей, охотно раздавал автографы и 
фотографировался с ребятами.

Сообщения подготовил Анатолий КРУГЛОВ.
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У карты области
Новохопёрский район

Дмитрий ЖУРАВЛЁВ

Крымский мост станет 
новым чудом света

Строительство моста через Кер-
ченский пролив можно смело назвать 
историческим событием. Грандиоз-
ный проект близок к завершению, 
строительство идет с опережением 
графика. Открытие автомобильного 
движения запланировано на декабрь 
следующего года.

Мост через Керченский пролив ста-
нет самым протяженным в России, его 
длина составит 19 километров. Лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский отме-
тил, что Крымский мост – памятник 
русской инженерной мысли, соеди-
неняющий континенты и эпохи: «Его 
строят десятки тысяч рабочих, там 
великолепные мастера, высочайшая 
инженерная мысль. Там рождается 
новая промышленность, развивается 
новая наша индустрия, появляются 
новые конструкторы, инженеры. Они 
станут Героями труда, получат огром-
ные награды. Такое бывает раз в сто 
лет. Был Транссиб, потом БАМ, а в 
21-м веке построили Крымский мост. 
И он станет памятником».

Благодаря труду наших специали-
стов миллионы людей смогут проехать 
по Крымскому мосту. Эта дорога по 
югу, уверен Владимир Жириновский, 
станет более надежной, чем Великий 
Шелковый путь: «Вся Европа сможет 
по южным дорогам пересекать терри-
тории и идти на Кавказ, в Иран, в Ин-
дию – то, о чем они сами мечтали всег-
да, но не получалось. Это очень важно 
для развития экономики, туризма, 
сельского хозяйства. Российские 
просторы потенциально – природный 
ресурс намного более ценный, чем 
нефть и газ. Россия может соединить 
дорогами весь мир». 

Грандиозная стройка в самом раз-
гаре. Россия, подчеркнул лидер ЛДПР, 
стала единственной страной в мире, 
оказавшейся способной обеспечить 
строительство таких сооружений: «Те-
перь все могут обращаться к России за 
помощью в этом вопросе. Мы видим, 
что российская инженерная мысль 
поднялась до недосягаемых высот».

Крым – победа ЛДПР
Не является секретом, что Крым-

ский мост позволяет установить 
полноценное транспортное соеди-
нение Крыма с материком в обход 
Украины. Сейчас на Украине царит 
хаос. Собственно, именно украинские 
прискорбные события сделали воз-
можным возвращение Крыма в состав 
России. О необходимости такого воз-
вращения ЛДПР заявляла с самого на-
чала, с возникновения «независимой 
Украины». 

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский указал, что ЛДПР по поводу 
Крыма уже много лет занимает по-
следовательную позицию: «По поводу 
Крыма высказывался еще в 1992 году 
и сказал, что Крым будем российский, 
вернется».

ЛДПР – единственная из парла-
ментских партий – сделала воссоеди-
нение Крыма с Россией частью своей 
внешнеполитической программы. По-
этому ЛДПР не голосовала в 1988 году 
за договор «О дружбе» с Украиной и 
за аналогичный договор от 2010 года. 
Эти договора не предусматривали воз-
вращение Крыма в состав России.

Но в 2014 году, наконец, власти 
вняли голосу разума, вняли аргумен-
там ЛДПР. 

Аргументы всем известны, нет 
смысла их подробно повторять. Пере-
дача русского региона Украине при 
Хрущёве была «формальностью», 
которая после Беловежской пущи 
обернулась трагедией. 

Как же Крым вдруг оказался «укра-
инским»? Зачем Хрущёв в 1954 году 
передал Крым Украинской ССР? До 
сих пор не ясно. Но очевидно одно: это 
было сделано противозаконно, указом 
Верховного Совета СССР. А ВС СССР 
не имел права на подобные игры с тер-
риторией. Потом законодательство 
изменили – просто, чтобы подогнать 
под совершенное преступление. Вла-
димир Жириновский настаивает, что 
это было именно преступлением: 
«Жителей Крыма не спросили, хотят 
ли они вдруг стать «украинцами». Но 
куда большим преступлением было 
согласие Ельцина на то, чтобы Крым 
оставался украинским, когда развали-
вали СССР. Ельцин мог потребовать 
оставить Крым России – никто бы из 
тогдашней украинской «элиты» и не 
пикнул».

Запад не может  
вести себя честно

До хрущевского «подарка» Крым 
никогда не был частью Украины. 
Крым стал российским, русским сразу, 
как исчезло Крымское ханство. Поэто-
му воссоединение Крыма с Россией 
– это, собственно, не результат каких-
то действий России. Инициатива ис-
ходила от крымчан – как населения, 
так и властей.

Владимир Жириновский призвал 
«международную общественность» 
смириться с этим фактом: «Есть два 
пути раздела государств – или рефе-
рендум, или происходит самостоя-
тельный раздел и мировое сообще-
ство воспринимает это как факт. Вот 
Российская империя, разделили ее 
– все восприняли как факт. Потом от-

дельные части соединили в Советский 
Союз – восприняли как факт». 

Третий путь – это насилие. Запад 
руководствуется двойными стандар-
тами, легко признавая раздел Югосла-
вии, например, но не признавая выбор 
Крыма: «Мы видим, как быстро был 
создан трибунал ООН антисербского 
характера. Сейчас, когда убивают мир-
ных граждан на юго-востоке Украины, 
в Новороссии – никакого шевеления 
ООН! Тоже монополия – монополия 
на демократию: если скажут амери-
канцы – это демократия, если русские 
говорят про демократию – это не 
демократия».

Но если бы Запад вел себя честно, то 
возник бы юридический казус: либо по 
факту признать воссоединение Крыма 
с Россией, либо – не признавать Бело-
вежских соглашений, которые, как 
справедливо заметил Владимир Жи-
риновский, не являются законными с 
точки зрения международного права. И 
тогда к России придется присоединить 
обратно все «отпавшие» республики 
– которые были спешно признаны 
западными странами: «Или мы не 
признаем Беловежские соглашения и 
возвращаемся к границам Советского 
Союза, или мы признаем по факту, как 
создание СССР – по факту восприня-
ли. Поэтому только два варианта – или 
по закону, или через референдум. Крым 
– и по закону часть России, и через 
референдум».

Референдум –  
необходимое условие

На самом деле, конечно, результаты 
крымского референдума мало кого 
в мире удивляют и уже практически 
не оспариваются на международном 
уровне. Обычно наши недоброжелате-
ли делают акцент на другом: является 
ли общая воля населения достаточ-
ным основанием, чтобы территория 
поменяла юрисдикцию? Эти вопросы 
сейчас обострились на Западе и вне 
темы Крыма – в связи с Шотландией и 
Каталонией. И не исключено, что «на 

очереди» – некоторые американские 
штаты.

Владимир Жириновский подчер-
кивает, что общая воля населения 
является необходимым условием. Но 
не является достаточным.

Столь же необходимым условием 
является национальный состав на-
селения территории. Крым – русская 
территория, его украинизация про-
текала насильственно и вызывала 
отторжение у всех жителей. До того, 
как стать частью Российской импе-
рии, Крым был частью Оттоманской 
империи. Владимир Жириновский, по 
первой специальности – востоковед, 
занимался историей Оттоманской 
империи профессионально. Он на-
помнил, что Крымское ханство было 
частью Оттоманской империи, кото-
рая сегодня, очевидно, не актуальна 
(хотя турки, наверное, и испытывают 
некоторые «ностальгические» мечты). 
Кстати, до турок Крым был грече-
ским – что отразилось в названиях 
большинства городов: «Его первона-
чальное название Таврида. Таврида 
греческое название и Севастополь 
греческое и Симферополь греческое. 
Феодосия, Керчь, Евпатория. Это 
была Греческая Таврическая респу-
блика. И это более красиво звучит с 
точки зрения русского языка».

Так что, на Крым могут, по идее, 
предъявить претензии и греки... Точ-
нее, даже у греков для этого больше 
оснований, чем у украинцев. Но факт 
в том, что Крым населен по большей 
части русскими – и это является 
определяющим.

Тем не менее данное условие также 
не является достаточным.

Именно поэтому Северная Ирлан-
дия, например, до сих пор остается ча-
стью Великобритании, Страна Басков 
не отделилась от Франции и Испании, 
Квебек – от Канады, а Каталония всё 
никак не может отделиться от Испа-
нии. Потому что все перечисленные 
условия не «срабатывают», пока в 
стране не возник глубокий кризис. 
Что до Украины, то здесь впору, ско-

рее, говорить уже не о кризисе, а о хао-
се: «Жители Крыма все 23 года хотели 
вернуться в Россию. Эта возможность 
появилась, поскольку на Украине про-
изошел государственный переворот и 
образовался вакуум власти», – указал 
Владимир Жириновский.

От России ждут  
полноценной помощи

Что бы стало с Крымом, не проведи 
жители вовремя свой референдум и не 
пойди Россия им навстречу? Погляди-
те, что происходит в Донбассе. Крым 
стал бы точно таким же кровавым мес-
сивом. Так что, крымчане избежали не 
только украинизации, уничтожения 
своей культуры. Они благодаря рефе-
рендуму избежали войны.

Владимир Жириновский указал: 
«Если бы мы не помогли Крыму вос-
соединиться с нами, то вместо Дон-
басса украинцы бы спровоцировали 
резню русских в Крыму. Я сам читал 
этот сценарий десять лет назад, я был 
ошарашен – неужели это возможно! 
Десять лет спустя это произошло. И 
мы впервые совершили превентивные 
действия – мы это не допустили». 

Украина и сегодня пытается устро-
ить в Крыму геноцид. И отключение 
электричества, и перекрытие каналов, 
по которым в Крым поступает пре-
сная вода – все это способы массового 
убийства людей. Поэтому Крымский 
мост, по которому пойдет не только 
транспорт, но и электричество, – до-
полнительная защита крымчан от 
ураинского геноцида.

А на Юго-Востоке, как известно, ге-
ноцид проводится напрямую – силой 
оружия. Поэтому можно быть уверен-
ным: украинские «власти» были бы 
готовы полностью «очистить» Крым 
от населения – лишь бы оставить его 
украинским. 

«Достаточно вспомнить, – гово-
рит Владимир Жириновский, – как 
крымские сотрудники «Беркута» 
возвращались домой, так украинцы 
остановили все автобусы, положили 
всех лицом вниз, автобусы сожгли, а 
кого-то отобрали и расстреляли. И это 
все цветочки. Ягодки сейчас Донбас, 
где они бомбят полностью хуже ино-
странной армии. В таких условиях, 
когда к власти пришли ультраправые 
нацистские силы, Россия обязана обе-
спечить защиту русских».

Действительно, почему в Крыму 
референдум «сработал», а в Донбас-
се – нет? Ответ прост: крымчанам 
наша страна пошла навстречу, а в 
отношении Донбасса ограничилась 
гуманитарной и «дипломатической» 
помощью.

И теперь в Крыму нет войны, а в 
Донбассе – есть. Странно, что Россия 
помогла Крыму, но не оказала такую 
же помощь Донбассу. Что нам терять? 
Те же санкции, тот же международный 
визг.

ЛДПР последовательно выступает 
за то, чтобы не оставлять русских в 
беде. Пора властям и в отношении 
Новороссии внять призывам ЛДПР – 
как они вняли призывам в отношении 
Крыма.

Сегодня, подчеркивает Владимир 
Жириновский, любые идеи насчет 
того, чтобы «вернуть» Крым Украине, 
смехотворны. Можно еще потребовать 
вернуть Крым генуэзцам. Или туркам. 
Или монголам. Но тогда сперва пу-
скай США вернут Техас Мексике.

ЛДПР: Крымский мост –  
символ единства народа
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В посёлке Некрылово открылась  
современная детская площадка.
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Расположенное на 
правом берегу реки 
Хопёр старинное село 
пронесло сквозь три 
столетия свою красоту, 
славную историю и 
традиции, заложенные 
выдающимися 
земляками. 

Наталья ТИХОНОВА

Заглянув в прошлое ново-
хопёрской земли, открываешь 
удивительные факты. В XVIII 
веке Алфёровка являлась вот-
чиной князей Потёмкина и 
Шемякина, князя Долгорукова. 
Долгое время она славилась 
кипучей жизнью: сюда стекался 
из окрестных мест мастеровой 
люд, здесь шумели ярмарки, 
работал винокуренный завод 
Долгоруковых, открывались 
школы. На заре Советской вла-
сти Алфёровка стала центром 
одноименной волости, затем – 
центром сельского совета. А в 
годы Великой Отечественной 
войны село находилось в бли-
жайшем тылу советских войск. 

Во все времена здешняя 
жизнь опиралась на сильных 
характером и трудолюбивых 
земляков. Вот и в юбилейный 
день большая семья алфёров-

цев собралась в центре села, 
где вместе с многочисленными 
гостями приняла участие в 
празднике. Он начался с тор-
жественного богослужения, 
которое провёл в Никольском 
храме иерей Олег Бабий. После 
молебна участники праздника 
почтили память погибших 
воинов-односельчан и возло-
жили цветы и венки к мемориа-
лу Славы. Затем отправились 
на экскурсию «Три века ми-
нуло», посвящённую истории 
села и его достопримечатель-
ностям. Среди свидетелей эпох 
– Великий дуб и смотровая 
площадка, с которой откры-
вается завораживающий вид 
на крутой изгиб реки Хопёр. 
С высоты птичьего полёта от-
лично виден Хопёрский запо-
ведник. В числе мест, ставших 
для Алфёровки знаковыми, – 
чудесной работы деревянный 
Никольский храм и недавно 
построенный психоневрологи-
ческий интернат. 

Любимая часть праздни-
ка – творческая и активная, 
и в этот день все желающие 
смогли посетить многочис-
ленные площадки, на которых 
кипел соревновательный дух, 
создавалось отличное настрое-
ние. Спортивные семьи со-
стязались в весёлой эстафете 

«Олимпиада Семь-Я». Цени-
тели декоративно-прикладного 
творчества посещали выставки 
и участвовали в мастер-классах 
на площадке «Алфёровка масте-
ровая». Любителей запечатлеть 
краткий миг истории ждала 
фотовыставка «Алфёровка: вре-
мя, события, люди». Всех гостей 

юбилейных торжеств потчевала 
наваристой ухой, душистым 
чаем и вкусной выпечкой «Ал-
фёровка хлебосольная». А в 
память об этом дне каждый мог 
оставить на «Дереве желаний» 
ленточку с заветной просьбой.

Ярким страницам жизни 
села, знаменитым алфёровцам 

посвятили самую душевную 
часть праздника «Мой край 
подарен мне судьбой». Со сце-
ны сельчан поздравил глава 
администрации Новохопёр-
ского района Виктор Петров. 
Он вручил алфёровцам, чья 
плодотворная деятельность на 
протяжении многих десятиле-

тий неразрывно связана с род-
ным селом, почётные грамоты 
и благодарности района. По-
желал старинной Алфёровке 
дальнейшего процветания, а 
её людям – бережного и хозяй-
ского отношения к своей малой 
родине. Затем передал селу 
подарок – бензопилу. 

От имени правительства 
Воронежской области жителей 
поздравил заместитель руково-
дителя департамента развития 
муниципальных образований 
Воронежской области Алек-
сандр Курьеров. Он отметил 
чистоту и ухоженность села, и 
напомнил, что Алфёровка за-
нимает лидирующие позиции 
в областном конкурсе «Самое 
красивое село» и имеет хоро-
шие шансы на победу.

В ходе празднования были 
особо отмечены старожилы, зо-
лотые юбиляры, лучшие труже-
ники, меценаты, многодетные 
семьи, хозяева лучших подво-
рий, мастерицы и талантливые 
представители юного поколе-
ния. Музыкальные подарки 
хозяевам и гостям юбилейных 
торжеств преподнесли лучшие 
творческие коллективы и со-
листы. Завершился праздник 
красочным салютом и зажига-
тельной дискотекой. 

Красивая жизнь Алфёровки
Как живёшь, село родное? | Новохопёрская Алфёровка отпраздновала своё 300-летие

На торжествах в Алфёровке со сцены прозвучали задушевные песни в честь тех,  
кто много потрудился на благо родного села.
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Губернатор Алексей 
Гордеев, принявший уча-
стие в работе собрания 
Ассоциации «Совет муни-
ципальных образований 
Воронежской области», 
которое прошло на 
минувшей неделе в Во-
ронежском концертном 
зале, отметил ее важную 
роль в успешном разви-
тии региона.
«Хорошо, что есть такая 
возможность ежегодно 
встречаться, обсуждать 
назревшие проблемы», 
– сказал глава региона, 
обратившись к пред-
ставителям 479 муници-
пальных образований. 

Валерий КазаноВ

На собрании присутство-
вали представители испол-
нительных органов государ-
ственной власти Воронежской 
области, территориальных 
органов федеральных орга-
нов власти, муниципальных 
районов и городских округов 
региона. Вёл собрание предсе-
датель правления Совета, глава 
администрации Россошанского 
муниципального района Иван 
Алейников.

Связать все  
уровни власти

Губернатор Алексей Гордеев 
напомнил, что именно муни-
ципальный уровень власти 
максимально близок к людям 
и их реальным проблемам. 
Поэтому основная задача на 
сегодня – сделать так, чтобы 
местное самоуправление было 
не просто встроено в вертикаль 
власти, а задавало тон всей 
социально-экономической по-
литике региона. 

– Все мы с вами представля-
ем большую команду органов 
исполнительной власти Во-
ронежской области, и от того, 
как мы с вами работаем, как 
каждый на месте исполняет 
свои полномочия, как в целом 
мы обеспечиваем слаженность 
работы, зависит развитие ре-
гиона и жизнь отдельного на-
селённого пункта и человека, 
который проживает в Воронеж-
ской области. Мы ставим сей-
час задачу – во многом усилить 
взаимодействие всех органов 
власти. Этот вопрос – не дань 
моде, мы ищем те резервы, 
которые необходимы во время 
экономического кризиса. Но, 
несмотря на затяжной кризис, 
мы смогли вместе с вами обе-
спечить динамику роста и ни 
разу не снизили показатели в 
экономике нашей области, – 
подчеркнул губернатор. 

Глава региона напомнил, что 
уже третий год в Воронежской 

области проходит конкурс 
проектов территориального 
общественного самоуправле-
ния (ТОС). За это время реа-
лизовано более 1100 проектов, 
в основном связанных с темой 
благоустройства. Когда в 2015 
году конкурс стартовал, то 
на поддержку проектов ТОС 
из бюджета выделили 20 млн 
рублей. Софинансирование 

граждан и предпринимателей 
составило тогда шесть мил-
лионов рублей. В 2017 году эти 
цифры значительно выше: 120 
млн рублей и 65 млн рублей, 
соответственно. 

– Но это сухая статистика, а 
когда приезжаешь в село, при-
ятно видеть, что люди своим 
участием создали сквер, сде-
лали тротуар, восстановили 
какие-то объекты, связанные 
с историей этого населённого 
пункта. И вот эта вовлечен-
ность в ряды общего дела, 
понимание каждого человека, 
что он востребован, на что-то 
влияет – в этом и есть наш с 
вами колоссальный резерв, и 
эту программу мы, конечно же, 
продолжим, – добавил Алексей 
Гордеев.

Чтобы Совет не носил фор-
мальный характер, областные 
власти пошли на изменение 
законодательства области, 
направленные на повыше-
ние эффективности работы 
Ассоциации. И конкретные 
шаги в этом направлении уже 
сделаны. В июне 2017 года 
депутатами Воронежской об-
ластной Думы был повышен 

статус Ассоциации. В частно-
сти, в первом чтении приняты 
поправки в Устав региона, кото-
рые предоставят Совету муни-
ципальных образований право 
законодательной инициати-
вы по вопросам, связанным с  
деятельностью органов местно-
го самоуправления.

– Мы создаём реальный 
институт взаимодействия всех 
уровней власти, включая тер-
риториальные федеральные 
органы власти. Мы идём на то, 
чтобы был соответствующий 
аппарат у Ассоциации, были 
специалисты финансового 
направления, способность не 
только анализировать ситуа-
цию, но и правильно ставить 
вопросы перед органами власти 
и иметь право законодательной 

инициативы. Очень важно 
действовать коллективно, сла-
женно, и чтобы голос ваш был 
слышен как минимум в Воро-
нежской области, – подчеркнул 
Алексей Гордеев.

Разбудить инициативу 
у местных жителей

О реализации проектов по 
благоустройству населенных 
пунктов и задачах на перспек-
тиву рассказал руководитель 
департамента по развитию 
муниципальных образований 
Воронежской области Василий 
Тарасенко. 

За последние пять лет в ре-
гионе отреставрировали более 
370 воинских захоронений 
времён Великой Отечествен-
ной войны из 485 известных. 
Привели в порядок около 60 
из 109 воинских захоронений 
времён Гражданской войны. 
Установлены памятные стелы 
в семи населённых пунктах, 
удостоенных почетного звания 
«Населённый пункт воинской 
доблести», отремонтированы 
более 20 военно-мемориальных 
объектов. Создано и рекон-
струировано 175 парков, скве-
ров, площадей, набережных и 
других мест массового досуга 
населения. 

– Сейчас в регионе около ста 
официальных пляжей, а семь 
лет назад было около 20. Бла-
гоустроенные пляжи оборудо-

ваны современной инженерной 
и сервисной инфраструктурой. 
В качестве примера можно при-
вести не только большие пляжи 
в Каменке и Боброве, но и сель-
ские пляжи Калачеевского и 
Репьевского районов, имеющие 
минимум оборудования, но 
отвечающие всем требовани-
ям. На пляжах организованы 
дежурства спасателей, вода 
регулярно проверяется. За 
пять лет на благоустройство 
пляжей из областного бюджета 
было потрачено около 7 млн 
рублей. 

Василий Тарасенко обратил 
внимание на важность вовлече-
ния в благоустройство терри-
торий самих жителей городов 
и сёл, создания совместными 
усилиями цивилизованного 
пространства, в котором было 
бы комфортно всем – и детям, 
и взрослым.

В ходе заседания также вы-
ступили прокурор Воронеж-
ской области Николай Шишкин 
и руководитель Управления 
Федеральной налоговой служ-
бы России по Воронежской об-
ласти Игорь Понкратов. В част-
ности, речь шла об экспертизе 
муниципальных нормативных 
правовых актов на предмет со-
ответствия их федеральному 
законодательству, об исполне-
нии законодательства в сфере 
противодействия коррупции, 
о проверках муниципальных 
органов власти.
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Не уступают  
своего лидерства
В Лисках чествовали лучших 
земледельцев и животноводов
Их, встречающих и провожающих утренние зори на 
полях и на фермах, только вот в такой день можно 
и увидеть вместе. Не в спецовках, не в сапогах, 
а в праздничных костюмах. И, оказывается, 
что всё им к лицу – даже смущённые улыбки от 
уважительного и принародного звучания их имён. 

николай КаРДаШоВ 

А лискинские аграрии вновь вывели район в экономиче-
ские флагманы, на полях которого выращено сельхозпро-
дукции на сумму без малого в 15 млрд рублей. За год этот 
показатель поднялся до 103,5 процента. Получена самая 
высокая в Воронежской области урожайность зерновых 
– 53 центнера с гектара. Лискинцы «испекли» солидный 
«каравай» общим весом в 155 тысяч тонн. 

Не занимать мастерства и нашим дояркам. Они подняли 
планку надоев от одной коровы с 7521 килограмма молока 
в прошлом году до нынешних 8000 килограммов. Это 26 
процентов от общего объема производящегося в хозяйствах 
Воронежской области молока. Лидируют лискинцы и по 
производству мяса, доля которого в областном объёме со-
ставляет сейчас 38 процентов.

Почётным знаком «Благодарность от земли Воронеж-
ской» отмечены коллективы СПК «Лискинский» и ООО 
«Ермоловское», а благодарности губернатора Алексея 
Гордеева удостоены труженики АО «Троицкое». Дипло-
мами райадминистрации отмечены хозяйства-лидеры, 
а их руководители награждены почётными грамотами и 
денежными премиями: СПК «Лискинский» (Александр 
Аносов), ОАО «Маяк» (Роман Боровских), ООО «Лиско-
Бройлер» (Дмитрий Гришин), АО «9-я пятилетка» (Вла-
димир Петрук), ООО «ЭкоНиваАгро» (исполнительный 

директор Александр Рыбенко), 
ООО «Ермоловское» (Вячес-
лав Галкин), АО «Троицкое» 
(Валентина Фролова). Не были 
забыты и ветераны колхозного 
председательского корпуса, 
закладывавшие нынешнюю 
успешность хозяйств – Ни-
колай Руденко, Пётр Кудрин, 
Иван Светашов, Василий Под-
войский, Василий Семёнов, 
Анатолий Жданов. 

Званиями «Лучший по про-
фессии» с вручением почётных 
грамот и денежных премий 
отмечены 23 работника АПК, 
районные награды получили14 
передовиков перерабатываю-
щих предприятий и 38 труже-
ников полей и ферм. Среди 
лидеров сельской нивы радует 
обилие молодых лиц – значит, 

землю-кормилицу держат в 
плодородии и здравии крепкие 
руки.

АпК

сОциУМ

Голос каждого будет услышан
общество | Как сделать так, чтобы местное самоуправление было не просто встроено в вертикаль власти,  
а задавало тон всей социально-экономической политике региона, обсудили на заседании Совета 
муниципальных образований Воронежской области

Алексей Гордеев: «Мы ставим сейчас задачу – во многом усилить взаимодействие всех органов власти».

СпРаВКа «Коммуны»
В 2017 году Воронежская область получила на благоустройство 
территорий 450 млн рублей из федерального бюджета.  
Это позволило дополнительно к региональным программным 
мероприятиям благоустроить около 150 дворов  
и реконструировать 19 общественных территорий.

«Ил» даёт слово мастерам
В рамках встречи рабочей группы содействия 
реализации политики качества, принятой 
головным предприятием транспортного дивизиона 
Объединенной авиастроительной корпорации – 
ПАО «Авиационный комплекс им. С.В. Ильюшина», 
на Воронежском авиационном заводе состоялось 
первое заседание совета мастеров предприятия.

анатолий КРуГЛоВ

В нём принял участие исполнительный директор ПАО 
«ВАСО», советник генерального директора ПАО «Ил» 
Сергей Исаенко, вместе с которым мастера обсудили ряд 
вопросов, которые поднимались на первой встрече рабочей 
группы. А это и условия труда и быта на заводе, и нехватка 
инструментов, и существующая структура цехов, и их 
обеспечение новым оборудованием и компьютерами, и 
нехватка квалифицированных технологов, и зарплата, и 
многие другие вопросы, которые так или иначе влияют 
на успех производства самолетов.

Комментируя итоги обсуждения, Сергей Исаенко 
сказал:

– Это все правильные вопросы. Но главный путь к 
повышению зарплаты, решению множества других за-
дач – ускорение выпуска нашей продукции, самолетов. 
У завода есть заказы: это 11 Ил-96 различных модифи-
каций, которые мы должны выпустить до 2023 года, это 
Ил-112В, который ждут в силовых ведомствах. Но соот-
ветствующие службы нашего транспортного дивизиона 
ОАК продолжают работать над увеличением портфеля 
заказов. Спрос на воронежские самолеты есть. И сегодня 
мы должны думать не о том, где взять заказы, а о том, 
как их удовлетворить.
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Механизатор  
СПК «Лискинский»  

Мурат Айдинов – один из 
лучших в своей профессии.

Алексей Гордеев:
«Когда приезжаешь в село, приятно 

видеть, что люди своим участием создали 
сквер, сделали тротуар, восстановили  
какие-то объекты, связанные с историей 
этого населённого пункта. И вот эта 
вовлеченность в ряды общего дела, 
понимание каждого человека, что он 
востребован, на что-то влияет, – в этом  
и есть наш с вами колоссальный резерв».
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От Центральной  
площади – к Битюгу

И вот мы уже в Боброве. 
На участке улицы 22 Января 
появилась первая в городе 
пешеходная зона, которую 
местные жители уже любовно 
назвали Арбатом. Скамейки, 
урны, фонари в едином стиле 
под старину... 

Особым украшением ули-
цы стали часы. Время на них 
устанавливается как в ручном 
режиме, так и по GPS. По-
мимо светодиодных фонарей 
прямое направление обозна-
чают посадки остролистных 
клёнов, которые, когда под-
растут, своей кроной создадут 
тень, важную для летнего 
отдыха. Чтобы предупредить 
водителей о невозможности 
въезда, со стороны улицы  
III Интернационала поставлен 
запрещающий знак, а также 
автоматические «шлагбау-
мы». Они могут опускаться по 
сигналу с радиопульта. Их 
раздали местным жителям, у 
которых есть автомобили, и 
владельцам магазинов, есть 
они и у спецтранспорта. Для 
остальных въезд запрещён. 

Нестандартное решение по 
созданию прогулочного буль-
вара, свободного от транспорта, 
комментирует глава админи-
страции городского поселения 

город Бобров Владимир Брыз-
галин:

– Пешеходная зона в на-
шем понимании становится 
логичным продолжением уже 
созданного маршрута, который 
ведёт горожан от Центральной 
площади с фонтаном через парк 
к Битюгу. Местные предприни-
матели заявили, что хотят летом 
здесь организовать торговлю, 
а художники будут рисовать 
портреты. Это место уже стало 
излюбленным у молодёжи – на 
скамеечках встречаются влю-
блённые парочки. На создание 

пешеходной зоны мы полу-
чили 10,5 миллиона рублей в 
рамках приоритетного проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды». Таким об-
разом, в шаговой доступности 
у нас оказывается ещё и кафе 
с бильярдной, а также Дворец 
бракосочетаний, строитель-
ство которого ведётся полным 
ходом. 

Сейчас пешеходная зона со-

ставляет примерно 200 метров. 
Она будет со временем прод-
лена, и если всё намеченное 
реализуется, то через три года 
появится полноценная дорога 
к берегу Битюга. Место для 
организации местного Арбата 
выбрано не случайно – это 
историческая часть города. 
Чтобы как раз и показать эту 
старину, сейчас все дома, кото-
рые расположены вдоль пеше-
ходной зоны, облицовываются 
красным кирпичом. По словам 
Владимира Брызгалина, мест-
ные жители одобряют такое 
решение, потому что облик 
города становится привлека-
тельнее. 

Своими силами Бобров ре-
конструирует и участок ули-
цы Пролетарской, который 
Т-образно пересекается с орга-
низованной пешеходной зоной, 
чтобы появилось стилевое 
однообразие.

В приоритете те,  
кто начал воплощать 
проекты

Начальник отдела жилищ-
ной политики и благоустрой-
ства департамента жилищно-
коммунального хозяйства и 
энергетики Воронежской об-
ласти Светлана Терновская от-
мечает, что в рамках приоритет-
ного проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
благоустраиваются как обще-

ственно значимые простран-
ства, так и дворовые террито-
рии. Одной из ключевых задач 
ставится вовлечение граждан в 
обсуждение проектов, потому 
что именно местным жителям 
лучше всего известно, что не-
обходимо сделать. Поэтому все 
наработки корректируются с 
учётом пожеланий людей. 

– В рамках проекта из фе-
дерального бюджета на Во-
ронежскую область было вы-
делено 443 миллиона рублей, 
к которым мы добавили 125 
миллионов из региональной 

казны. У нас было заявлено 
19 общественно значимых 
проектов, 16 из которых уже 
реализованы. Также из 147 дво-
ровых территорий полностью 
завершены работы в 98 дворах. 
Из 568 миллионов рублей 
в нынешнем году получили 
средства Воронеж, Россошь, 
Павловск, Семилуки и Елань-
Коленовское поселение Ново-
хопёрского района, а также те 
муниципалитеты, которые за 
свои средства разработали и 
представили концепции. В сле-
дующем году стартует не менее 

масштабный проект, по кото-
рому к 2022 году планируется 
благоустроить все дворовые 
территории и общественные 
пространства, которые будут 
выявлены. Сейчас ведётся 
большая работа в районах по 
инвентаризации и составлению 
паспортов благоустроенности. 
Условия вхождения в про-
грамму остаются прежними, из 
нового – в приоритете будут те 
поселения, которые начали эта-
пами воплощать свои проекты 
уже в 2017 году, – резюмирова-
ла Светлана Терновская. 

Пешеходная зона подчеркнёт 
достоинства города

о ГЛаВном
К 2022 году областные 
власти планируют 
благоустроить все дворовые 
территории и общественные 
пространства. Сейчас 
ведётся большая работа в 
районах по инвентаризации 
и составлению паспортов 
благоустроенности.

После завершения строительства сквера лискинцы получат полноценный прогулочный маршрут.

Школьников научат  
говорить на русском
Федеральная служба по надзору в сфере 
образования и науки завершила апробацию 
модели итогового собеседования по русскому 
языку для обучающихся 9-х классов.  

Тамара ГаШимоВа

Прохождение итогового собеседования в дальнейшем 
станет для выпускников девятых классов допуском к 
государственной итоговой аттестации. Вводится оно для 
проверки навыков устной речи у школьников. 

В апробации, которая проводилась в конце сентября – 
начале октября этого года, приняли участие более шести 
тысяч учеников 9-х классов из 21 субъекта РФ. Модель 
итогового собеседования по русскому языку включает 
чтение текста вслух, пересказ текста с привлечением 
дополнительной информации,  монолог по одной из вы-
бранных тем и диалог с экзаменатором-собеседником.  
На выполнение работы отводится около 15 минут. Пла-
нируется, что собеседование выпускники 9-х классов 
будут проходить в своих школах. Оцениваться оно будет 
по системе «зачет»/«незачет». 

Результаты анализа школьных работ будут представле-
ны научно-методическому совету Федерального института 
педагогических измерений (ФИПИ) по русскому языку 
в начале ноября 2017 года. Также специалисты ФИПИ 
проведут вебинары для учителей из всех субъектов РФ 
по вопросам оценивания устных ответов участников ГИА 
по русскому языку.

вести

Памяти павших
Сотрудники ГУ МВД России 
по Воронежской области 
приняли участие в экологи-
ческом субботнике, который 
прошёл у мемориала №15 
воинского захоронения, рас-
положенного по улице Юных 
натуралистов в Центральном 
районе Воронежа.

Братская могила появи-
лась ещё до начала боев за 
столицу Черноземья. В ней 
хоронили воинов, умерших 
от ран в областной больнице 
и ближайших госпиталях, 
потом – убитых во время 
массированных бомбарди-
ровок города, затем тех, кого 
сразил осколок или пронзи-
ла пуля в ходе боёв на этом 
участке переднего края. Со-
трудники главка собрали 
с территории валежник и 
погрузили в мусоровоз, а 
также очистили территорию 
мемориального комплекса от 
сухой листвы.

Капремонт  
завершён
Прошла комиссионная при-
ёмка выполненных работ 
по капитальному ремонту 
гидротехнического сооруже-
ния (ГТС), расположенного 
на балке Вислая Дубрава на 
границе Верхнехавского и 
Новоусманского районов.

Данное ГТС – в собствен-
ности Воронежской области 
и находилось в аварийном 
состоянии. Работы произ-
водились в течение 2016 – 
2017гг. и финансировались 
за счёт средств федерального 
и областного бюджетов. Но-
вые водопропускные устрой-
ства, установленные на ГТС, 
обеспечивают безаварийный 
пропуск весенних талых вод 
и сильных ливней. Приём-
ка работ по капитальному 
ремонту прошла успешно. 
Подрядная организация 
ООО «Автоспецстрой 36», 
производившая капиталь-
ный ремонт гидротехниче-
ского сооружения, работы 
выполнила в установленный 
контрактом срок.

Есть и скалодром,  
и бассейн 
В поселке Абрамовка Талов-
ского района открыли новый 
детский сад.

Двухэтажное  здание 
«Ромашки» построили за 
семь месяцев согласно всем 
требованиям федеральных 
государственных образова-
тельных стандартов. В саду 
есть прекрасный музыкаль-
ный зал с разнообразными 
инструментами, спортив-
ный зал с тренажерами, ба-
тутом, лабиринтом, сухим 
бассейном. На первом этаже 
расположены медицинский 
блок, кабинет логопеда и 
психолога. Возле здания обо-
рудовано шесть детских пло-
щадок согласно возрастным 
особенностям детей. Детский 
сад рассчитан на 150 мест. 

Анастасия ВоронинА, 
Анатолий ХрустАлёВ.
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На примере  
воронежского края  
и своей семьи

В адрес оргкомитета кон-
ференции ученица 9-го класса 
Даньковской основной обще-
образовательной школы Та-
тьяна Михайлюкова с хутора 
Красюковский Подгоренского 
муниципального района напи-
сала, что о комсомоле и комсо-
мольцах много хорошего слы-
шала она от папы и бабушки. 
Но её сверстники мало знают об 
этой молодёжной организации. 
Школьница провела опрос сре-
ди учащихся 7-9-х классов, и вот 
какие результаты получились. 
О существовании комсомола 
известно всего лишь 13 про-
центам ребят. На вопрос, влиял 
ли комсомол на развитие нашей 
страны, положительно ответили 
всего лишь семь процентов 
респондентов. День рождения 
комсомола – 29 октября 1918 
года – никто не смог назвать. 
«Сопоставив результаты анке-
тирования с рассказами моих 
родных, – отмечает Татьяна Ми-
хайлюкова, – я сделала вывод, 
что наше поколение не обладает 
достаточной информацией о 
деятельности комсомола. При 
этом 57 процентов опрошен-
ных ребят высказали желание 
узнать о комсомольской орга-
низации больше».

– Мы полагаем, что подоб-
ная статистика будет и среди 

Своим примером заражать других
Педсовет | В Губернском педагогическом колледже состоялась региональная научно-практическая конференция «Листая страницы 
истории воронежского комсомола», посвящённая 100-летию Октябрьской революции и 100-летию образования комсомола
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В конференции приняли участие около двухсот чело-
век из двенадцати муниципальных районов: пре-
подаватели и студенты, муниципальные служащие, 
научные работники, представители общественных 
организаций и ветераны комсомола. О том, какой 
замечательной школой патриотизма, школой форми-
рования активной жизненной позиции в своё время 
был комсомол, ярко и красочно продемонстрировали 
агитбригады Россошанского, Павловского и Бутур-
линовского филиалов Губернского педагогического 
колледжа.

Финальный аккорд конференции. Слово – директору Ивану Образцову.

Традиция художественно-спортивных выступлений в Губернском педагогическом колледже 
продолжается и в наши дни.

На сцене студенты ГПК.

Большое подспорье станции юннатов – современная 
цифровая техника: на деньги губернаторского гранта 
приобретены фотоаппарат и несколько ноутбуков. Перво-
начальные практические знания о природных явлениях 
теперь смогут получить и младшие школьники, в рас-
поряжении которых цифровая лаборатория «Наураша в 
стране Наурандии». В увлекательной игровой форме она 
знакомит детей с такими понятиями, как температура, свет, 
звук, магнитное поле и т.п.

Всего на новое оборудование и приборы для станции 
юннатов губернаторский Фонд поддержки одарённых 
детей выделил более двух миллионов рублей. Админи-
страция Рамонского района полностью профинансировала 
капитальный ремонт в трёх кабинетах, где расположилась 
лаборатория.

– Созданы отличные условия для работы, – отмечает 
руководитель объединения «Исследователь» и лаборато-
рии «Микрос» Анна Воронцова. – Не во всех профильных 
вузах есть такие современные термостаты, стерилизаторы, 
стеллажи для выращивания рассады,

Что уж говорить о гордости станции юннатов – микро-
скопе с цифровой камерой! Чудо-техника позволяет про-
водить любопытные исследования. Вместе с лабораторией 
иммунитета ВНИИСС и под руководством её заведующей, 
кандидата биологических наук Ольги Стогниенко школь-
ники изучают зерновые культуры на наличие в них опас-
ных для человека микробиологических объектов.

– Вместе с Ириной Орловой мы работали над проектом 
«Возбудители болезней комнатных растений», – расска-
зывает ученица Рамонского лицея Анастасия Воронцова. 
– Заложили опыт и с использованием лабораторного обо-
рудования, посмотрели, какие грибковые заболевания есть 
на листьях. Итог – буклет с рекомендациями по уходу за 
домашними растениями. 

Как поясняет директор Рамонской станции юннатов, 
сейчас лаборатория готовится к проведению опыта по 
микроклонированию растений. Вся научная деятельность 
станции носит прикладной характер. 

– Ребята не просто наблюдают и делают выводы, но и 
обязательно связывают полученные знания с практикой, 
– подчёркивает Лариса Шевченко. – Готовят доклады 
для научных конференций и семинаров, где наших детей 
всегда отмечают грамотами и заслуженными наградами, 
консультируют жителей Рамонского района по вопросам 
экологии. Наконец, сами принимают активное участие в 
экологических акциях «Операция «Ель», «Здоровый лес», 
«За чистоту района» и многих других. А в Центре трудовой 
адаптации старшеклассники даже зарабатывают деньги – 
выполняют работы, связанные с уходом за растениями.

Недавно Рамонская станция юннатов, которой испол-
нился 21 год, приросла небольшим участком земли. Это по-
зволяет строить планы о реконструкции её территории. Есть 
интересный проект, куратором которого выступает супруга 
губернатора Алексея Гордеева – Татьяна Гордеева. Есть под-
держка женсовета Гражданского собрания «Лидер». 

– Уникальный проект разработан студией ландшафт-
ного дизайна «Ёлки», – заключает Лариса Шевченко. – И 
новая концепция станции – детский научный городок 
посреди красивого природного ландшафта. Английский 
парк с беседкой для чаепития, французский, итальянский 
парки. В целом Рамонская станция юных натуралистов 
станет частью экскурсионного маршрута по дворцовому 
комплексу Ольденбургских. Мы будем не только давать 
детям знания об окружающем мире, но и расширим его 
границы, пригласив гостей из других городов и стран к 
нам на чашечку ароматного травяного чая.

Из английского сада – 
за цифровой микроскоп
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Пётр ЧАЛЫЙ
Алексеевский район Белгородской области

Белгородский областной фестиваль принимал гостей на 
родине знаменитого земляка – поэта и мыслителя девят-
надцатого века Николая Владимировича Станкевича.

Вначале встретившиеся в районном городке Алексе-
евка литераторы из Москвы и Белгорода, из окрестных 
воронежских – Острогожска и Лисок, Каменки и Рос-
соши провели со школьниками и учащейся молодёжью 
«краеведческие уроки». А затем все съехались-собрались 
на высоком меловом берегу Тихой Сосны, где некогда рас-
полагалось «дворянское гнездо» Станкевичей.

Молитва у часовни, где стоял Покровский храм.
Поклоны и букеты цветов к могилам – отца и его име-

нитого в русской культуре сына.
В самом парке со сцены приветствовал всех глава 

администрации Алексеевского района Станислав Сер-
гачёв. О творческом наследии поэта и философа сказал 
писатель Николай Карташов, автор книги «Станкевич» 
в серии «Жизнь замечательных людей». Председатель 
регионального отделения Союза писателей России поэт 
Владимир Молчанов особо выделил мысль философа об 
ответственности «пишущих» – 

Всем известно: слово – это дело.
Словом злобным ранить не спеши.
Пулю можно вытащить из тела,
Слово – невозможно из души.
Один из «моторов»-организаторов праздника писатель-

краевед Анатолий Кряженков напомнил о том, как Стан-
кевич явил миру стихи-песни ещё неизвестного, но уже 
классика отечественной литературы Алексея Васильевича 
Кольцова. 

Если здесь сцена стала поэтическим, певческим и теа-
тральным «полем», то на ближних полянах можно было 
любоваться выставками картин и фотографий, творения-
ми мастеров художественного декоративно-прикладного 
искусства. Тут же работники Алексеевской центральной 
районной библиотеки вместе со школьниками вели «пу-
тешествие в мир Станкевича» и детский конкурс, приуро-
ченный к Году экологии и охраны природы.

На аллеях Удеревки
Непривычное многолюдье под сенью ещё не сбро-
сившего золотую осеннюю листву Удеревского 
парка. На его аллеях принимал гостей с ближних 
и дальних «волостей» двадцатый литературно-
музыкальный праздник «Удеревский листопад».

Фестиваль – настоящее путешествие  
в мир Николая Станкевича.

СПРАВкА  «кОММуНЫ»
Жизнь первых поколений комсомольцев была трудной. Но 
романтичной. Стране не хватало угля, металла, машин – 
они строили шахты, фабрики, заводы. Не хватало электри-
чества – и эшелоны комсомольцев отправлялись возводить 
Днепрогэс и Волховстрой. Символом массового героизма, 
доблести и мужества молодёжи 70-х годов по праву счи-
тается сооружение Байкало-Амурской магистрали (БАМ) 
– одной из крупнейших железнодорожных дорог в мире. 
Комсомольцы участвовали в создании колхозов, выводили 
на поля первые тракторы. Стране нужны были грамотные, 
знающие люди, и комсомольцы учились и учили других. 
Пожалуй, нет той сферы жизнедеятельности, где не уча-
ствовали бы комсомольцы. От одного поколения к другому 
передавались его славные традиции – горячо откликаться 
на зов родины, быть там, где трудно.
В воронежском крае ячейки рКСМ появились почти сразу. 
Школу комсомола прошли сотни тысяч воронежцев. Вклад 
комсомольцев в защиту рубежей родины, восстановле-
ние народного хозяйства, подъём экономики страны, без 
преувеличения, огромен.

молодёжи Воронежской обла-
сти, – в начале конференции 
сказала модератор, первый 
заместитель директора ГПК, 
кандидат исторических наук, 
доцент, почётный работник 
общего образования Светлана 
Ласкина, – поэтому мы и по-
ставили целью конференции 
– изучение славных страниц 
истории Ленинского комсомо-
ла на примере воронежского 
края и своей семьи. 

Эту школу прошли  
миллионы юношей  
и девушек

Приветствуя участников 
конференции, директор кол-

леджа, кандидат технических 
наук, почётный работник обще-
го образования РФ Иван Об-
разцов, который одиннадцать 
лет профессионально отрабо-
тал на комсомольской стезе, 
заметил:

– Эту великую школу жиз-
ни, управления, мужества и 
героизма прошли миллионы 
советских юношей и девушек. 
Десятки тысяч воспитанни-
ков комсомола стали Героями 
Советского Союза и Героями 
Социалистического Труда, 
крупными учёными, обще-
ственными и политическими 
деятелями, олимпийскими 
чемпионами. Сегодня важ-
но, чтобы юношество зримо 
представляло и объективно 
оценивало тот вклад в успехи 
государства, который был вне-
сён комсомольцами. Необхо-
димо творчески использовать 
опыт, который был за много 
лет накоплен комсомолом, и 
ретранслировать его в новых 
условиях.

Он также напомнил, что с 14 
по 22 октября в Сочи с большим 
размахом прошёл XIX Все-
мирный фестиваль молодёжи 
и студентов, предыдущий в 
нашей стране был в 1985 году в 
Москве. Главный организатор 
фестиваля в столице – наш 
деятельный земляк, секретарь 
ЦК ВЛКСМ Владимир Фе-
досов, первый секретарь Во-
ронежского обкома ВЛКСМ, 
кандидат политических наук, 
председатель международной 

Федерации мира и согласия. 
Об этом, безусловно, неорди-
нарном и активном человеке, 
увы, скоропостижно ушедшем 
от нас десять лет назад, под-
готовила доклад студентка 2-го 
курса ГПК Евгения Игнатова. 
А её сокурсница Нели Брагина 
рассказала о другом уроженце 
Воронежской области, также 
прошедшем интересную тру-
довую комсомольскую жизнь 
– Юрии Офицерове. В его био-
графии девушку поразило то, 
что он являлся самым молодым 
председателем колхоза «Победа 
Октября» в своём родном селе 
Хреновое. Ударно – за два года – 
он поднял производительность 
труда в два раза. Удостоен орде-

на Трудового Красного Знаме-
ни, а колхоз «Победа Октября» 
награждён Красным Знаменем 
обкома КПСС. На конферен-
ции, отвечая на вопрос, как 
стать успешным в столь раннем 
возрасте, Юрий Офицеров 
ответил неожиданно, хотя для 
музыкально-педагогического 
колледжа вполне предсказуе-
мо:

– Биографию делает сам 
человек, а помогает ему в этом 
музыка. Моя биография на-
чалась с уроков пения, кото-
рые проводил замечательный 
учитель Владимир Фёдорович 
Круглов, в начале 50-х годов 

закончивший ваше учебное 
учреждение. 

Нели Брагина подчеркнула, 
что общий стаж Юрия Викто-
ровича – 22 года в сельском 
хозяйстве и 22 года – на желез-
нодорожном транспорте. 

Большая работа в ходе под-
готовки конференции была 
проведена студентами на осно-
ве архивных документов и 
фотоматериалов. Ребята под-
готовили очерки о членах своей 
семьи – настоящие живые 
документы из истории ком-
сомола. «Волевая, красивая, 
решительная» – так перво-
курсница Александра Люти-
кова назвала происходившее 
на сцене актового зала ГПК 

интервью со своей бабушкой, 
выпускницей Россошанского 
педучилища Зинаидой Алек-
сеевной Кульневой. 

У такого человека  
есть чему поучиться

– Не каждый знает, какая 
интересная судьба у нашего 
директора Ивана Дмитриеви-
ча Образцова, – начала своё 
выступление преподаватель 
фортепиано Мария Тубол в 
дуэте с Мэри Арутюнян. – 
Мы, молодые педагоги, и для 
нас большая удача начинать 
свой профессиональный путь 
под руководством сильной, 
целеустремлённой личности, 
поскольку у такого человека 
есть чему поучиться.

Основным источником их 
исследования стала недавно 
вышедшая в свет книга во-
ронежского писателя Валерия 
Барабашова «Харизма Ивана 
Образцова». Оказывается, че-
ловек, имеющий многолетний 
опыт труда на ниве культуры 
Воронежской области, и кото-
рого хорошо знают далеко за 
пределами региона, родился в 
простой крестьянской семье. 
Его напористый характер, сила 
воли, умение решать самые 
сложные задачи формирова-
лись в комсомольской юности. 
Во время учёбы в Воронеж-
ском СХИ он был командиром 
первого интернационального 
студенческого отряда «Союз». 
Возводил в чешском городе 
Брно ботанический сад. При-
глашён в Воронежский об-
ластной комитет комсомола 
инструктором отдела рабочей 
и сельской молодёжи. Был 
первым секретарём Георгиу-
Дежского горкома комсомола. 
С честью выполнял свой ин-
тернациональный долг в Афга-
нистане, за что имеет большое 
количество наград.

– Биография нашего дирек-
тора учит нас, педагогов и сту-
дентов, быть ответственными, 
дисциплинированными, с ду-
шой и самоотдачей посвятить 
себя делу, которому служишь, – 
заключает Мария Тубол. – Мы 
гордимся нашим директором и 
достойно продолжим традиции 
старшего поколения.

В этом учебном году в кол-
ледж пришли двенадцать мо-
лодых педагогов. Влилась в 
новый коллектив и преподава-
тель высшей категории Свет-
лана Цой, которая приехала 
в Воронеж из Хабаровского 
края, города Комсомольск-на-
Амуре.

– Моя семья сразу полю-
била Воронеж – этот большой 
Комсомольск, – улыбается 
Светлана Цой. – Прежде чем 
найти здесь квартиру, я обрела 
хорошую работу. Меня пора-
жает то, как директор печётся 
о преподавателях, всегда ин-
тересуется: как работается, всё 
ли устраивает, нет ли вопросов. 
Мы хорошо общаемся между 
собой и учитель технологии 
Юлия Владимировна Янова 
тоже приятно удивлена, что это 
не равнодушный начальник, 
а болеющий душой за работу 
всего коллектива. 

Итогом научно-практиче-
ской конференции в ГПК стало 
обращение её участников к мо-
лодёжи Воронежской области. 
В нём, в частности, говорится:

– Призываем вас сохра-
нять и приумножать добрые 
традиции комсомола, быть 
настоящими патриотами своей 
Родины. Учитесь и работайте, 

создавайте и творите во славу 
земли Воронежской и Отече-
ства.

Инновационная  
площадка

Перед Губернским педа-
гогическим колледжем стоит 
высокая планка. Ему присвоен 
статус региональной иннова-
ционной площадки, которая 
реализует проект практико-
ориентированного обучения 
студентов в условиях сетевого 
взаимодействия с образова-
тельными организациями Во-
ронежской области с целью 
создания новой модели подго-
товки будущих педагогов.

Напомним, Губернский пе-
дагогический колледж был 
образован в августе 2016 года 
путём слияния Воронежского 
музыкально-педагогического 
колледжа, Павловского и Рос-
сошанского педагогических 
колледжей и Бутурлиновского 
педагогического техникума. На 
недавней встрече губернатора 
Алексея Гордеева с директо-
ром ГПК Иваном Образцовым 
последний отметил, укрупне-
ние дало возможность провести 
оптимизацию, создать единый 
центр методической работы и 
получить актуальную инфор-
мацию о потребности региона в 
тех или иных специалистах.

В настоящее время в Губерн-
ском педагогическом колледже 
обучаются более 1900 человек, 
из них 206 – воспитанники 
школы-интерната для музы-
кально одаренных детей в Во-
ронеже. Обучение в 2017-2018 
учебном году ведётся по девяти 
программам подготовки спе-
циалистов среднего звена, в 
Павловском филиале открыто 
две новые специальности – 
адаптивная физическая культу-
ра и коррекционная педагогика 
в начальном образовании. Пла-
нируется с 2019 года открыть 
набор на новые специальности 
в Россошанском и Павловском 
филиалах. 

С сентября 2017 года на 
базе Губернского педагогиче-
ского колледжа реализуется 
программа подготовки спе-
циалистов среднего звена с ис-
пользованием дуальной формы 
обучения, при которой не менее 
50 процентов времени студенты 
проводят в условиях учебной и 
производственной практик, то 
есть в школах и детских садах. 
По такой программе занимают-
ся более 470 студентов первых-
вторых курсов.

«Они были первыми»
Мы попали в колледж ак-

курат перед стартом регио-
нального чемпионата молодых 
профессионалов WorldSkills 
Russia. Заместитель директо-
ра по воспитательной работе 
ГПК, региональный эксперт 
WorldSkills Russia Светлана 
Литвинова и её подопечные, 
выступающие в компетенции 
«дошкольное образование», 
заметно волновались. И это 
понятно: колледж участвует 
третий год в этом престижном 
конкурсе, и два года подряд 
студентка Виктория Хацкевич 
привозила «бронзу» и «сере-
бро». Мы пожелали ребятам 
победы, идти дальше по на-
растающей. А сами поднялись 
на второй и третий этаж кол-
леджа, где широко разверну-
лась фотовыставка о первых 
секретарях райкомов и горко-
мов комсомола региона «Они 
были первыми». Первоклашки 
вглядываются в незнакомые им 
лица и узнают на чёрно-белых 
снимках своего директора. 
Надо сказать, что распознать 
его не так-то и просто – он там 
молодой, с густыми и длин-
ными усами, но выдаёт его всё 
тот же глубокий взгляд. А кто 
не распознал, тот подпись про-
читал, вот, например, «В каби-
нете первого секретаря обкома 
комсомола Федосова В.И. Про-
воды секретаря ОК ВЛКСМ 
Образцова И.Д. в Афганистан, 
октябрь 1981г». Ребята постар-
ше останавливаются почитать 
письмо-благодарность из Кабу-
ла о работе Ивана Образцова в 
1981-1982 годах, которое было 
адресовано его супруге Ольге 
Андреевне. На этой выставке 
запечатлено очень много ин-
тересных фотофактов и лич-
ностей. Разумеется, всё это не 
случайно. 

В Губернском педагогиче-
ском колледже под председа-
тельством заместителя губер-
натора Воронежской области 
Юрия Агибалова 26 октября 
состоится выездное расши-
ренное заседание Областного 
организационного комитета 
по подготовке и проведению 
мероприятий, посвящённых 
100-летию создания комсо-
мола. Кроме замечательной 
фотовыставки, участников 
встречи порадует открывшая-
ся совместно с Воронежским 
художественным училищем 
выставка картин ну и, конечно 
же, в этом храме музыки будет 
дан большой концерт. 
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Уважаемый 
Виктор Тихонович!

Примите самые ис-
кренние и тёплые по-
здравления со знаме-
н а т е л ь н о й  д а т о й  –  
60-летием со дня Вашего 
рождения!

Мы знаем, что всю 
свою сознательную жизнь 
Вы живёте и трудитесь по 
завету своих родителей: 
«Любую работу надо вы-
полнять с любовью и 
ответственностью, уметь 
работать с людьми, не 
жалеть ни сил, ни лично-
го времени ради общего 
дела». Благодаря Вашему умению работать на опережение 
времени то, что делается в районе сегодня, будет значимым 
и для будущих поколений. Жители района благодарны 
за построенные с Вашим непосредственным участием со-
временные больничный и физкультурно-оздоровительный 
комплексы, стадион и многофункциональные спортивные 
площадки, плавательный бассейн и детские сады, за рекон-
струкцию парков и скверов, газификацию и благоустрой-
ство населённых пунктов, строительство и ремонт дорог 
с твёрдым покрытием и многое, многое другое. Видимо, 
не случайно район в последние годы имеет постоянную 
динамику в экономическом и социальном развитии и 
нацелен на дальнейшие перспективы в осуществлении 
грандиозных планов и задач по повышению комфортности 
жизни населения.

Мы прекрасно понимаем Вашу требовательность, но, 
с другой стороны, знаем, что у Вас доброе, тёплое и от-
зывчивое сердце, не дающее никого в обиду. 

С юбилеем Вас, уважаемый Виктор Тихонович! 
Выражаем Вам глубочайшую признательность за всё 

сделанное Вами для района. Крепкого Вам здоровья, 
благополучия в семье, добра и счастья! Мы убеждены, 
что Ваш опыт и организаторский талант ещё многие годы 
будут служить новохопёрской земле и новохопёрцам. 
Пусть и в дальнейшем вся Ваша жизнь и деятельность 
будут светлы и чисты, как воды любимых Вами рек Хопра 
и Савалы.

Совет народных депутатов и администрация  
Новохопёрского муниципального района.

Уважаемый Виктор Тихонович!
Коллектив Новохоперской районной больницы от 

всей души поздравляет Вас с юбилейным днем рождения! 
Желаем Вам крепкого здоровья, семейного благополучия, 
больше радостных солнечных дней!

Выражаем искреннею признательность за неформаль-
ное отношение к здоровью каждого жителя Новохопер-
ского района. 

Благодаря Вашему опыту, профессионализму, управ-
ленческому таланту коллектив больницы работает, а жи-
тели района получают квалифицированную медицинскую 
помощь в новом, современном, оснащенным всем необхо-
димым оборудованием больничном комплексе. 

Успехов Вам, дальнейших профессиональных дости-
жений, реализации самых грандиозных проектов на благо 
всех жителей Новохоперского района!

Коллектив БУЗ ВО «Новохопёрская РБ».

Уважаемый Виктор Тихонович!
Примите от нас, ваших друзей, самые искренние по-

здравления с юбилеем!
Вы являетесь не только талантливым руководителем, 

но интересным собеседником, другом, который умеет 
поддержать в трудной ситуации и искренне порадоваться 
успехам других.

Но прежде всего, Вы – прекрасный человек, по-
отцовски относящийся к каждому вопросу, переживаниям 
и чаяниям, с которыми  к Вам обращаются.

Энергией и позитивом, поступательным движением 
вперед, уверенностью в успешном исходе всех добрых 
начинаний Вы заряжаете не только коллег, но и нас! За-
ставляете верить в себя, открывать в себе новые таланты, 
реализовывать скрытые возможности, воплощать самые 
смелые мечты!

От души желаем новых победных инициатив, крепкого 
здоровья и большого человеческого счастья! 

Ваши друзья.

Уважаемый Виктор Тихонович!
Искренне и сердечно поздравляем Вас с 60-летним 

юбилеем!
Нам, представителям сельхозпредприятий, сельских 

поселений, по-особому видится деятельность руководи-
теля района. Ведь Вы уделяете пристальное внимание 
тому, как живут и развиваются сельские территории. Тому, 
как повышается благосостояние жителей, развиваются 
экономика и социальная сфера. И это находит поддерж-
ку среди сельчан, которые отвечают благодарностью за 
такую заботу.

За последние годы село Ярки буквально преобразилось, 
появились новый парк, тротуары, созданы комфортные 
условия для получения качественного образования и за-
нятий спортом, много сделано в целом для благоустрой-
ства села.

Искренне желаем Вам ещё больших успехов в Вашей 
работе на благо Новохоперского района, выполнения всех 
намеченных планов, неиссякаемой энергии и жизненного 
оптимизма!

Пусть любовь и тепло родных, поддержка и понимание 
соратников и коллег сопутствуют Вам всегда. 

Крепкого здоровья, счастья, мира и благополучия Вам 
и Вашей семье!

СХА «Ярковское», администрация  
Ярковского сельского поселения, Ярковская  

средняя общеобразовательная школа.

25 октября отмечает юбилей глава 
Новохопёрского муниципального района

Виктор Тихонович 
ПеТроВ

– Юбилей – повод подвести 
итог прожитому. Добились ли 
вы того, о чем мечтали?

– Подводить мне итог, счи-
таю, пока рановато. Это во-
первых. А во-вторых, скажу 
честно: необыкновенной мечты 
у меня и не было… Сначала 
хотелось создать нормаль-
ные, человеческие условия 
жизни для своих детей, что 
для того времени, когда я на-
чинал трудовую деятельность, 
было совсем непросто. Потом 
надо было создать точно так 
же нормальные условия для 
работающих у меня людей. Да 
и помимо этого хотелось иметь 
возможность помогать тем, кто 
нуждается в помощи. В какой-
то мере все это мне удалось.

– Если бы вас попросили 
рассказать о себе, то какую 
черту своего характера вы бы 
назвали самой главной, опреде-
ляющей?

– О себе говорить очень 
сложно, потому что хвалить 
себя – нескромно. А ругать – 
неумно.

Попытаюсь быть макси-
мально объективным. На мой 
взгляд, главными чертами ха-
рактера являются трудолюбие 
и порядочность. Выполняя 
какую-то работу, жду похвалы 
не столько от руководителя, 
сколько от себя. Сам я должен 
быть удовлетворен сделанным. 
И не важно – для себя я тру-
жусь или для кого-то. Даже, 
наоборот: во втором случае я 
буду еще больше стараться. 
Стараться для того, чтобы сде-
лать работу безукоризненно.

Кроме трудолюбия и поря-
дочности, назвал бы еще одну 
черту своего характера – до-
броту. Она мне присуща. Но по 
нынешним временам не знаю, 
куда отнести эту черту моего 
характера – к достоинствам 
или недостаткам!?.

– Что вы цените в людях, 
прежде всего?

– Я не только индивиду-
альный предприниматель. Но 

и руководитель довольно не-
маленького трудового коллек-
тива людей, занятых в сети 
моих торговых точек в городе 
Борисоглебске. Для меня лично 
человеческое умение работать 
– качество из первой тройки 
наиважнейших. За долгие годы 
метания из крайности в край-
ность в нашей стране потеря-
лись, размылись основные цен-
ности – те, что были присущи 
нашим отцам и дедам: хорошо 
и честно трудиться, уважать 
старших, беспрекословно, без-
альтернативно понимать и при-
нимать институт семьи. Сейчас 
все это размыто до предела, не 
считается важным.

Мы (во всяком случае, мно-
гие из нас) не хотим, да и не 
можем работать хорошо. Нас 
отучили от честного, про-
дуктивного труда. Хорошо 
работать сегодня, оказывается, 
просто не модно. Модно не 
служить, а отбывать служ-
бу по принципу – лишь бы 
день до вечера! Сегодня мы 
пожинаем плоды идеологии 
вседозволенности, стяжатель-
ства, пренебрежения ко всему, 
кроме денег.

Помимо умения честно и 
профессионально выполнять 
свой долг ценю по-прежнему 
в окружающих меня людях 
отзывчивость, доброту. Но 
это, как я уже говорил выше, 
являются качествами весьма 
спорными ныне.

– Какой день в своей жизни 
вы считаете лучшим?

– Что-то не припомню 
одного такого!.. Если только 
отнести к таковым все те дни, 
когда рождались мои сыновья! 
Но тогда к ним надо приплю-
совать и даты рождения всех 
моих внуков и правнуков! А у 
меня на сегодняшний день – 
два внука, шесть внучек, два 
правнука и одна правнучка. 
Так что самые счастливые – 
все дни, когда я становился 
сначала отцом, потом – дедуш-
кой и, наконец, прадедом!

– В одном из своих интервью 
вы сказали, что самой большой 
бедой XX века стало разруше-
ние СССР. Отразилась ли эта 
трагедия на вас?

– Конечно, это трагедия! 
Колоссальная трагедия для 
всех адекватных россиян, 
для многих граждан нашей 
бывшей великой страны! Ко-
нечно, в последние годы суще-
ствования СССР ощущалась 
некая ненадежность, искус-
ственность этой политической 
конструкции, называемой 
«союзом нерушимым респу-
блик советских». Но все равно 
– безумно жаль страну! И ко-
нечно, эта трагедия негативно 
сказалась на очень многих 
гражданах бывшего СССР. 
Мы до сих пор не оправились 
от нее. По крайней мере, ду-
ховно, ментально. 

– Как вам удалось с нуля 
создать столь солидный биз-
нес?

– Я всегда старался вести 
свой бизнес честно. А на фоне 
не всегда честного и чисто-
го бизнеса, особенно в пору 
становления индивидуаль-
ного предпринимательства, 
в нашем небольшом городе 
этот подход выглядел в обще-
ственном мнении выигрышно. 
Считаю, этот фактор успеха 

основным. Плюс, конечно, от-
дача работе всего себя.

– Насколько успешно помо-
гают вам далее развивать дело 
ваши взрослые сыновья?

– Когда я начинал свою 
предпринимательскую дея-
тельность (а начинал я ее на 
рынке), сыновья учились в 
школе: Кирилл ходил в пер-
вый, а Виталик – во второй 
класс. Понятно, возраст для 
начинающего бизнесмена – не 
совсем подходящий. Но они, 
чем могли, помогали мне. 
Были такие случаи, когда в 
связи с низкой температурой 
их распускали по домам, но 
они тут же бежали на рынок 
ко мне помогать. 

Сейчас они взрослые, у них 
свои семьи, дети; их помощь 
мне стала профессиональной. 
И они остаются моей опорой 
в жизни.

– Вы не первый созыв из-
бираетесь депутатом город-
ской Думы. Что вас заставляет 
терпеливо нести эту непростую 
общественную нагрузку? 

– В первый раз я баллоти-
ровался в депутаты по настой-
чивым просьбам руководства 
города. Потом – это стало уже 
насущной привычкой. Сейчас 
я уже депутат 4-й раз подряд. 
Почему? Хочется быть по-

лезным обществу, гражданам 
нашего города. Не всегда и не 
все получается, но желание 
есть сделать много полезного. 
И уверен, что оно не пропадет 
у меня никогда.

– Что удалось сделать для 
Борисоглебска, его жителей 
в качестве предпринимателя, 
мецената и народного избран-
ника?

– Монументальных свер-
шений назвать не могу. По 
возможности я старался и 
стараюсь помогать людям 
– студентам, спортсменам, 
ветеранам войны и труда, 
просто – нуждающимся, а 
их – немало сегодня. Назову 
вещи, которые вспомню сразу. 
Наверное, немало и упущу. Но 
для ответа на вопрос будет и 
того, что сразу приходит на 
память, мне кажется, вполне 
достаточно. 

Для города создал более 
двух десятков рабочих мест. 
Все они аттестованы, достойно 
оплачиваются. В субботниках, 
других общегородских ме-
роприятиях участвую обяза-
тельно. Построил две детские 
придомовые спортивные пло-
щадки по просьбе родителей 
нескольких многоэтажных 
домов. Поддерживаю много-
летнюю деловую дружбу с 
Борисоглебским филиалом 
ВГУ. В частности, выплачиваю 
именные стипендии студентам 
этого высшего учебного за-
ведения. Также многие годы 
уже спонсирую конкурсы ри-
торики, проводимые в нашем 
городе, различные спортивные 
секции, коллективы культуры, 
общества инвалидов, ветера-
нов и другие организации и от-
дельных людей, нуждающихся 
в моей помощи.

– И последний вопрос, 
Геннадий Германович, ваше 
главное богатство, нажитое за 
большую жизнь?

– Отвечу стихами Уильяма 
Шекспира. А кроме того, они 
являются моим кредо: 
В суровый век сокровище 

храни,
Что честной репутацией 

зовется.
Все остальное – временем 

сотрется!
Интервью провёл  

Юрий Ермаков.

Геннадий Артемьев – известный в Борисоглебске 
предприниматель, меценат, общественный деятель, 
порядочный и честный человек. Сегодня,  
24 октября, Геннадий Германович отмечает своё  
70-летие. Первым я задал вопрос, который 
вытекает из логики этого значимого события: 

Сокровище, что он хранит
Человек и его дело | Размышления вслух о себе, о прожитом, о времени, о главных ценностях в жизни

Геннадий Артемьев.
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ПОздрАвляеМ!

Воронежское об-
ластное объедине-
ние организаций 
профсоюзов   по-
здравляет руко-
водство и персо-

нал санатория им. 
Цюрупы 

с  90-летием
Возникнув в нача-

ле прошлого века как 
Дом отдыха железно-
дорожников, здравница 
прошла славный путь, 
предоставляя самые луч-
шие условия для оздо-
ровления трудящихся. 
В суровые военные годы   
тысячи раненых бойцов 
остались в живых и су-
мели вернуться в строй 
благодаря полученному 
лечению в госпиталях, 
открытых на территории 
здравницы.

В настоящее время 
санаторий им. Цюрупы, 
учредителем которого 
является Союз «Во-
ронежское областное 
объединение органи-
заций профсоюзов», 
это мощный лечебно-
оздоровительный центр, 
предоставляющий услу-
ги на европейском уров-
не. Коллектив здрав-
ницы, представленный 
разными поколениями, 
славится высокой квали-
фикацией, трудолюбием, 
преданностью  своему 
делу.

 Бесспорно, 90 лет  
символизирует стабиль-
ность и благополучие 
учреждения. Долгие лета 
– санаторию, крепкого 
здоровья и дальнейших 
успехов  в работе – его 
сотрудникам!

Общественная палата РФ запустила портал народно-
го голосования добрыелюдироссии.рф.

 На портале каждый гражданин имеет возможность под-
держать кандидата, выдвинутого на Государственную премию 
от его региона. Есть среди номинантов и представительница 
Воронежской области – руководитель СХА «Ярковская» 
(Новохопёрский район) Лидия Перова, которая регулярно 
оказывает спонсорскую материальную помощь в решении 
социальных вопросов не только Ярковского сельского поселе-
ния, но и района в целом.  Онлайн-голосование за кандидатов 
продолжится до 31 октября, и каждый может поддержать 
нашу замечательную землячку, отдав ей свой голос на портале 
добрыелюдироссии.рф.

Наталья СтОлПОВСкАя.

Голосуем за добрых людей!

Подписаться  
на газету  
«Коммуна»  
через Интернет,  
не посещая  
почтовое отделение

для оформления онлайн-подписки  
необходимо зайти на сайт  

podpiska.pochta.ru. 

Борис ОрлОВ

г.Бобров
Настойчивость была возна-

граждена. Краеведам из города 
Валдая Новгородской области 
удалось восстановить один из 
эпизодов первых недель Отече-
ственной войны. 

… Б о б р о в с к и й  п а р е н ь ,  
23-летний Афанасий Мамонтов, 
был призван в ряды Рабоче-
Крестьянской Красной Армии 
в 1937 году. Окончив Читин-
скую лётную школу, младший 
лейтенант Мамонтов был на-
правлен в  истребительный 
авиаполк, базировавшийся в 
белорусском городе Белостоке. 
Здесь в ночь на 22 июня 1941 
года и началась для него Отече-
ственная война.  Ощутив на 
себе вероломные и внезапные 
удары фашистской авиации, 
он проникся непреходящей 
яростью к наглым захватчикам, 
и отсутствие опыта воздушных 
боёв компенсировал смелостью 
и желанием мести. 

Через месяц после начала 
войны эскадрильи немецких 
самолётов уже бомбили и уни-
чтожали всё живое в 
северо-западных обла-
стях страны. 402-й осо-
бый истребительный 
полк (кстати, через три 
года войны командиром 
его назначат майора 
Анатолия Рубахина – 
тоже уроженца Бобров-
ского района, удостоен-
ного к концу войны зва-
ния Героя Советского Союза) 
дислоцировался недалеко от 
городка Валдай Новгородской 
области. 

В первый год войны превос-
ходство немецких самолётов в 
небе было подавляющим. Воз-
можно, поэтому воздушный бой 
одинокого краснозвёздного ис-

требителя МИГ-3 с «юнкерса-
ми» запомнили многие жители 
окрестных деревень. 

Фашисты шли плотным стро-
ем к Валдаю, и казалось, нет 
преград гудящим машинам с 
крестами на крыльях. Но вдруг 
из-за небольшой тучки чуть 
сзади и сверху вырвалась корот-
кокрылая машина с красными 
звёздочками и стала заходить в 
атаку. Немецкие стрелки трёх 
замыкающих строй «юнкерсов» 
открыли мощный заградитель-
ный огонь, но советский пилот 
будто и не заметил его: почти 
не маневрируя, сблизился с 
одним из самолётов и пронзил 
его длинной пулемётной очере-
дью. Тут же взмыл ввысь и через 
мгновение вновь оказался теперь 
уже над самолётом, ведущим 
строй немецких истребителей. 
Но огня не открывал, видимо, 
боезапас был израсходован, и 
тогда страшным ударом своего 
МИГа неизвестный советский 
пилот рассёк хвостовое оперение 
вражеской машины, которая тут 
же стала разваливаться на куски. 
Крутясь в воздухе, упал и наш 
«ястребок». 

Когда местные жители подбе-
жали к месту его падения, увиде-
ли в кабине погибшего молодого 
лётчика. Похоронили его в новго-
родской деревне Ермошкино. 

Узнав историю этого воздуш-
ного боя и обстоятельства гибели 
своего земляка, многие жители 
Боброва приняли её близко к 

сердцу. Решено было начать сбор 
средств на установку памятника. 
Люди приносили деньги, кто 
сколько мог. На эти доброволь-
ные, народные пожертвования 
новооскольский скульптор Алек-
сандр Нечаев изваял бюст Афана-

сия Мамонтова – младше-
го лейтенанта и отважного 
воина, отдавшего жизнь за 
Родину.

На Аллее Славы мемо-
риального парка Боброва 
установлено 25 бюстов 
Героев Советского Союза 
и Героев Социалистиче-
ского Труда – уроженцев 

бобровской земли. Эту честь они 
заслужили военными подвига-
ми и трудовыми свершениями. 
Афанасий Мамонтов стоит чуть 
поодаль от них: у него не было 
Золотой Звезды Героя, чтобы 
встать в строй достойнейших, но 
в народной памяти он останется 
таковым навсегда. 

он не вышел из боя
Память | В победные майские дни нынешнего года в мемориальном 
парке города Боброва появился ещё один знак воинского мужества
Отрывочные сведения о подвиге советского лётчика-
истребителя, в одиночку вступившего в бой со звеном 
немецких «юнкерсов» в июле 1941 года, в Совете ветера-
нов войны и труда Бобровского района были известны. 
Но подробности того воздушного сражения долгое время 
оставались тайной. Много лет председатель Совета Алек-
сей Зимовец пытался раскрыть неизвестную страницу 
войны: обращался к ветеранам, в архивы, музеи. 

Узнав историю этого воздушного 
боя и обстоятельства гибели сво-

его земляка, многие жители Боброва 
приняли её близко к сердцу. Решено 
было начать сбор средств на установку 
памятника. 
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Памятник герою войны  
Афанасию Мамонтову.

КУльтУрА

Музыка как повод  
к осмыслению жизни 

В Воронеже прошли показы фильмов 
фестиваля документального кино о но-
вой культуре Beat Weekend.

В этом году фестивальную программу 
можно было увидеть в 15 городах России. 
В их числе – Санкт-Петербург, Казань, 
Екатеринбург, Ростов-на-Дону, Красно-
ярск. Как можно прочитать на официаль-
ном сайте ежегодного Beat Film Festival, 
«это десятки полнометражных фильмов 
и десятки тысяч зрителей каждый год, 
показы на главных площадках столицы, 
совместные программы с кураторами и 
культурными институциями». Благо-
даря тем, кто придумал его в 2010 году, 
у отечественных любителей неигрового 
кино появилась возможность увидеть 
свежайшие документальные хиты о куль-
турных феноменах и героях наших дней 
и недавней истории. 

В числе шести лент, показанных в ки-
нотеатре «Спартак», – «Хайп!», экскурс в 
историю сиэттлской рок-сцены 1980-90-х. 
Термин «гранж» лишь в некоторой степе-
ни объясняет то, что играли и как жили 
эти музыканты. Да, Nirvana, Soundgarden, 
Pearl Jam и поныне остаются легендами 
рока. Но фильм главным образом не о тех, 
кто стал звёздами, а о «неудачниках». О 
тех, кто так и остался локально известен. 
Они так похожи на сверстников из Во-
ронежа, Владивостока или Магадана, 
которые в те же годы пытались устроить 
собственную молодёжную революцию! 
Хотя и разница заметна. Американские 
музыканты в своём отдалённом «област-
ном центре» создавали новые группы, 
записывали пластинки, открывали не-
зависимые звукозаписывающие лейблы, 
ездили на гастроли в Японию – и не 
унывают, дожив до пятидесяти.  

Так совпало, что в программе, ко-
торую увидели воронежцы, несколько 
фильмов рифмуются. Их тема (или, по 
крайней мере, одна из тем) – проникно-
вение культуры XXI века в тоталитарное 
государство, её столкновение (и не-
вольное противостояние) с обществом, 
обречённым существовать по патриар-
хальным, архаическим правилам. «День 
независимости» – фильм о выступлении 
словенской группы Laibach в Северной 
Корее. Характерная для нашей нынешней 
жизни деталь: незадолго до поездки в 
КНДР всемирно известные музыканты 
вынуждены были отменить свои россий-
ские концерты. 

«Рейв в Иране» – повествование о 
музыкантах, проводящих нелегальные 
вечеринки в исламской республике, где 
техно находится под запретом. Думаю, 
среди зрителей нашлись те, кто сравнил 
эту историю с той, что рассказывается 
в документальном фильме «Я – Гага-
рин». Эта картина – о российской рейв-
культуре и первом в истории Советского 

Союза рейве «Гагарин-пати», собравшем 
в павильоне «Космос» на ВДНХ, говорят, 
тысячи людей. Устроили всё это веселье 
несколько энтузиастов электронной 
музыки, как только государство пере-
стало контролировать вкусы молодёжи. 
Кто же мог предположить, что четверть 
века спустя иранский подход здесь воз-
обладает? 

Но пройдёт время – и всё равно 
появятся новые энтузиасты. Даже в 
Иране они появляются. А потом и про 
них, возможно, снимут кино.

Выставка рассказала  
об археологе  
и историке 

Воронежский областной литератур-
ный музей имени И.С.Никитина  стал 
дипломантом Всероссийской историко-
литературной премии «Александр 
Невский» с выставочным проектом 
«Выдающиеся люди России. Михаил 
Веневитинов». 

В рамках премии действуют два кон-
курса: литературных исторических про-
изведений и музейных мемориальных 
проектов. В конкурсах участвовали авто-
ры и музеи со всей России и из ближнего 
зарубежья. Внимание комиссии в этом 
году привлекли более 200 литературных 
произведений и свыше полусотни мемо-
риальных проектов, посвящённых духов-
ным подвижникам, защитникам Отече-
ства и героям войны, исследователям-
краеведам, деятелям искусств. Героем 
воронежского проекта стал Михаил 
Алексеевич Веневитинов (1844—1901), 
русский археолог, историк, писатель из 
рода Веневитиновых. 

Уроки дружбы  
с братьями нашими 
меньшими 

Сотрудники Богучарского районного 
историко-краеведческого музея прове-
ли к Всемирному дню защиты животных 
познавательно-развлекательный урок  
для детей «Жили-были рыбы, птицы, 
звери».

Слушателями были учащиеся За-
лиманской школы. Они узнали немало 
интересного о необходимости повы-
шения активности в защите животных. 
Ребята разделились на три команды. 
Участники команд зарабатывали же-
тоны и определяли лучших знатоков и 
любителей животных. Для школьников 
были подготовлены задания, в том числе 
конкурс «Пантомима», экологическая 
викторина «Полна загадок чудесница 
природа», конкурс на лучший рисунок 
«Жили-были рыбы, птицы, звери».

Виталий ЧеРНикОВ. 
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– Человеческие качества, 
профессиональные достиже-
ния, активная гражданская 
позиция, созидательная обще-
ственная деятельность сни-
скали Вячеславу Макаровичу 
заслуженное уважение и авто-
ритет среди его коллег, жителей 
Воронежской области. Память 
о нем навсегда сохранится 
в наших сердцах. Искренне 
разделяю горечь невосполни-
мой утраты, прошу передать 
слова сочувствия, поддержки 
всем, кто знал, ценил Вячес-
лава Макаровича, – говорится 
в тексте правительственной 
телеграммы. 

Справка
Бутырин Вячеслав Мака-

рович родился в 1937 году в 
Елецком районе Воронежской 

области (теперь Липецкая об-
ласть). Окончил Воронежский 
инженерно-строительный ин-
ститут. Свой путь в строи-
тельстве начал в тресте «Смо-
ленсксельстрой №1», работал 
главным инженером Хохоль-
ского СМУ Облколхозстроя, 
затем в домостроительном 
комбинате. 

В 1985 году был назначен 
заместителем председателя 
Воронежского облисполкома, 
затем избран секретарем об-
кома партии. В 1991-м стал 
заместителем председателя 
облисполкома, а затем – ад-
министрации Воронежской 
области по строительству, 
архитектуре и ЖКХ. 

Вячеслав Бутырин был ор-
ганизатором Воронежского 
отделения Российского обще-

ства инженеров строитель-
ства (ВО РОИС), с 1995 года 
– председателем правления 
ВО РОИС.

В 2001 году способствовал 
созданию и возглавил НП «Союз 
строителей Воронежской обла-
сти». С 2008 года – президент 
некоммерческого партнерства 
саморегулируемой организации 
в строительстве «Региональное 
объединение организаций стро-
ительного комплекса «Строи-
тели Воронежской области».

Вячеслав Бутырин – За-
служенный строитель РСФСР, 
советник РААСН, почетный 
профессор ВГАСУ, лауреат 
премии «Золотой фонд Во-
ронежской области», кавалер 
ордена «Знак Почета», за вклад 
в развитие строительного ком-
плекса области отмечен почет-
ной грамотой Правительства 
РФ и орденом Дружбы. Указом 
губернатора Воронежской об-
ласти 9 июня 2009 года ему 
было присвоено почетное звание 
«Почетный гражданин Воро-
нежской области».

После тяжелой продолжительной болезни ушел из жизни 

Вячеслав Макарович
Бутырин

От имени всего депутатского корпуса выражаю соболезнования по случаю смерти 

Вячеслава Макаровича
Бутырина 

– создателя и президента НП «Союз строителей Воронежской области», президента 
Некоммерческого партнерства саморегулируемой организации в строительстве «Ре-
гиональное объединение «Строители Воронежской области», долгое время возглав-
лявшего ведущие строительные предприятия региона и весь строительный комплекс 
Воронежской области. 

Высокое чувство долга и ответственности, компетентность, требовательность к себе 
и подчиненным, доброжелательность и трудолюбие Вячеслава Макаровича заслужили 
уважение среди коллег в строительной отрасли, в коллективах, которые он возглавлял. 
Талант и профессионализм Вячеслава Бутырина были отмечены высокими наградами и 
званиями: «Заслуженный строитель РСФСР», советник РААСН, почетный профессор 
ВГАСУ, лауреат премии «Золотой фонд Воронежской области», кавалер ордена «Знак 
Почета». За вклад в развитие строительного комплекса области он был награжден Почет-
ной грамотой Правительства РФ и орденом Дружбы. Указом губернатора Воронежской 
области 9 июня 2009 года Вячеславу Макаровичу Бутырину присвоено высокое звание 
«Почетный гражданин Воронежской области». 

Он запомнится всем нам навсегда настоящим профессионалом, инициативным ор-
ганизатором, отзывчивым, душевным человеком, надежным другом. 

Светлая память замечательному человеку и искренние соболезнования родным и 
близким!

председатель воронежской городской Думы 
в.Ф. ХоДырев.

Губернатор выразил  
соболезнования родным  
Вячеслава Бутырина
20 октября губернатор Алексей Гордеев выразил 
соболезнования родным и близким президента НП 
«Союз строителей Воронежской области», Заслужен-
ного строителя РСФСР, почётного гражданина Воро-
нежской области Вячеслава Бутырина в связи с его 
кончиной.

Ему было 80 лет. Уважаемый всеми че-
ловек, почетный гражданин Воронежской 
области, Президент Союза строителей ре-
гиона, профессионал высочайшего уровня, 
талантливый организатор, компетентный 
руководитель, обладавший глубокими на-
учными знаниями и богатым опытом.

Это горькая утрата для всего строитель-
ного сообщества региона.

Для всех нас Вячеслав Макарович был 
и остаётся примером мужества, истинного 
патриотизма, удивительной работоспособ-
ности и неиссякаемого оптимизма! Он от-
личался трудолюбием, инициативностью, 
способностью принимать стратегические 
решения и брать на себя ответственность. 
Вячеслав Макарович пользовался у всех 
заслуженным уважением и незыблемым 
авторитетом. Многие его могут назвать 
своим учителем.

В своей профессиональной карьере 
Вячеслав Макарович достиг значительных 
высот, пройдя в своё время путь от прораба 
в тресте «Смоленсксельстрой» №1» до 
начальника Воронежского Домостроитель-
ного комбината.

Возведение керамзитобетонного завода, 
ДОЗа, двух заводов КПД, первых шест-
надцатиэтажных домов – колоссальные 
объемы строительства осуществлялись 
за счет монтажа «с колес», почасового 
графика поставки строительных деталей, 
освоения новых технологий. 

Грамотный подход к делу, высокая 
концентрация и полная самоотдача всегда 
позволяли Вячеславу Макаровичу решать 
важнейшие задачи, актуальные для форми-
рования жилого фонда нашего региона. 

Вячеслав Макарович Бутырин внёс зна-
чительный вклад в развитие строительной 
отрасли Воронежской области: организо-
вал Воронежское отделение Российского 

общества инженеров строительства, с 
1995 года стал председателем правления, 
способствовал созданию Союза строите-
лей Воронежской области в 2001 году. С 
2008 года Вячеслав Макарович возглавлял 
региональное объединение организаций 
строительного комплекса «Строители Во-
ронежской области».

Вячеслав Макарович Бутырин навсегда 
останется в сердцах и памяти своих родных 
и близких, друзей и коллег. Выражаю ис-
кренние соболезнования всем, кто знал 
и ценил этого замечательного человека. 
Скорблю и разделяю их горечь невоспол-
нимой утраты.

Член Совета Федерации
Федерального Собрания рФ  

С.Н. ЛукиН.

Светлой памяти 
николая Петровича ЖМыХОВа

С прискорбием извещаем, что 19 октября 2017 года безвре-
менно ушел из жизни Николай Петрович Жмыхов.

Он родился 2 января 1949 года в селе Гладнево Брасовского 
района Брянской области. В 1972 году после окончания Во-
ронежского сельскохозяйственного института был направлен 
в совхоз «Садовский» Новохоперского района, где занял долж-
ность агронома-семеновода.

После службы в Советской Армии (1972-1973 гг.) продол-
жил работу в этом же хозяйстве, но уже в качестве главного 
агронома. 

В 1978 году Николай Петрович Жмыхов был избран пред-
седателем правления колхоза «Искра» Новохоперского района. 
С 1981-го по 1983 год Николай Петрович работал начальником Управления сельского хо-
зяйства, заместителем председателя райисполкома районного Совета народных депутатов 
Новохоперского района. 

После окончания в 1984 году Ростовской высшей партийной школы его назначили ин-
структором отдела организационно-партийной работы Воронежского обкома КПСС. В том 
же году Николай Петрович возглавил Богучарский районный исполнительный комитет 
районного Совета народных депутатов, в 1991 году он был назначен главой администрации 
Богучарского района, а в 1996-м избран главой местного самоуправления Богучарского 
района и проработал в этой должности до августа 1997 года. 

Прискорбная весть о смерти Николая Петровича Жмыхова глубокой болью отозвалась 
в наших сердцах. Он останется в нашей памяти как опытный, грамотный и мудрый руково-
дитель. Добросовестность, порядочность, отзывчивость – далеко не полный перечень тех 
качеств, за которые ценили и уважали Николая Петровича. 

Мы глубоко скорбим по поводу безвременной смерти Жмыхова Николая Петровича и 
выражаем искренние соболезнования родным и близким покойного.

Светлая память об этом удивительном человеке навсегда останется в наших сердцах!

кузНецов в.в., цапиН а.Н., веЛиЧеНко Ю.М., ЧвикаЛов С. Н., СаМоДурова Н.а., 
кожаНов а.Ю., заМЧаЛов в.Т., Гузев а.в., резНиков в.е., коЛТаков М.е.,  
капЛиН Н.и., пешков С.п., ДяДиН а.а., ДробязкиН в.и., Топоркова о.в.,  

шевцов я.Г., аЛещеНко в.М.

Вячеслав Макарович
Бутырин

04.02.1937 – 19.10.2017

19 октября на 81-м году жизни после тяжелой про-
должительной болезни ушел из жизни Бутырин Вячес-
лав Макарович. Замечательный человек, талантливый 
руководитель и организатор, профессионал высочай-
шего уровня, один из самых известных и авторитетных 
строителей в Воронежской области. Масштаб лично-
сти, таланта и интеллекта этого человека невозможно 
измерить и выразить словами. С ним ушла целая эпоха 
строительства и созидания.

Вячеслав Макарович Бутырин  прожил яркую, на-
сыщенную и достойную жизнь, которая может служить 
примером для будущих поколений как образец предан-
ности родной стране, избранному делу, своим идеалам 
и убеждениям.

Вячеслав Макарович родился 4 февраля 1937 года 
в д. Албачево Елецкого района Липецкой области. 
Окончил Воронежский инженерно-строительный ин-
ститут по специальности «инженер-строитель». Свою 
трудовую деятельность начал в 1964 году прорабом в 
тресте «Смоленсксельстрой».  Более 15 лет Вячеслав 
Макарович Бутырин посвятил работе на ДСК. Он 
стоял у истоков создания современной строительной 
компании с мощной производственной базой и профес-
сиональными ресурсами. Объединив своим энтузиаз-
мом лучшие строительные кадры региона, он заложил 
надежный фундамент для стабильной работы комбина-
та. Коллектив ДСК всегда с гордостью, благодарностью 
и огромным уважением будет помнить вклад Вячеслава 
Макаровича в историю и судьбу предприятия.

С 1991 года Вячеслав Макарович Бутырин  занимал 
ответственные руководящие посты в администрации 
Воронежской области, сыграл большую роль в фор-
мировании и развитии современной строительной 
отрасли региона и страны.

Талант и заслуги  Вячеслава Макаровичи были от-
мечены высокими государственными и ведомственны-
ми наградами. Ему присвоены звания «Заслуженный 
строитель РСФСР» и «Почетный гражданин Воро-
нежской области».

С 2008 года по настоящее время Вячеслав Макаро-
вич возглавлял региональное объединение организа-
ций строительного комплекса – НП «Союз строителей 
Воронежской области».

В памяти всех, кто его знал, он навсегда останется 
человеком высоких идеалов, большого трудолюбия, 
справедливым, честным, принципиальным и требова-
тельным, в первую очередь, к себе.

Руководство и коллектив Домостроительного ком-
бината выражают искренние соболезнования и слова 
поддержки семье Вячеслава Макаровича, его друзьям 
и коллегам.

Мы разделяем горечь невосполнимой утраты. Свет-
лая память о Вячеславе Макаровиче Бутырине и его 
делах навсегда сохранится в наших сердцах.

руководство и коллектив  
Домостроительного комбината.

 Тяжелая утрата постигла строительный комплекс Воронежской области. 
19 октября на 81-м году жизни скончался Заслуженный строитель РСФСР, по-

четный гражданин Воронежской области, почетный председатель Совета НП «Союз 
строителей Воронежской области», почетный профессор ВИСИ, кавалер орденов 
Дружбы и «Знак Почета» 

Вячеслав Макарович
Бутырин

Не стало человека, вся жизнь которого 
была посвящена служению обществу, и 
чей профессионализм вызывал глубокое 
уважение людей, работавших с ним рука 
об руку в строительстве, на руководящих 
постах в администрации Воронежской 
области, Российском Союзе строителей и 
Союзе строителей Воронежской области. 

Строитель с большой буквы, он был 
предан избранному делу более полуве-
ка – с момента окончания ВИСИ в 1964 
году. Десятилетия трудовой деятельности 
вобрали в себя этапы личностного роста и 
выполнение масштабных задач, которые 
стояли перед регионом. С самого начала 
трудового пути, в должности прораба, 
Вячеслав Макарович проявил свои лидер-
ские качества и ответственное отношение 
к делу, благодаря которым профессио-
нально вырос до должности начальника 
Домостроительного комбината. Способ-
ность мыслить масштабно и действовать в 
соответствии с планами, стоящими перед 
регионом и страной, он полностью проя-
вил, работая заместителем председателя 
Воронежского горисполкома, заместите-
лем председателя исполкома областного 
Совета народных депутатов, секретарем 

обкома партии Воронежского обкома 
КПСС, заместителем главы администра-
ции Воронежской области, заместителем 
председателя правительства Воронежской 
области по строительству, архитектуре 
и жилищно-коммунальному хозяйству, 
председателем Совета НП «Союз строи-
телей Воронежской области».

Жизнь Вячеслава Макаровича Буты-
рина стала ярким примером верности 
идеалам человека советской эпохи, кото-
рые он не предал, несмотря ни на какие 
политические и экономические перемены 
в стране. Он навсегда запомнится нам 
не только талантливым руководителем, 
но и человеком широкой души, чуждым 
меркантильности и внимательным к про-
блемам людей, с которыми работал. 

После тяжелой и продолжительной 
болезни смерть вырвала его из наших 
рядов, но не сможет вырвать из сердец 
тех, кто шел по жизни рядом, разделял его 
взгляды, уважал и любил. Приносим наши 
глубокие соболезнования семье, родным 
и близким. 

Союз строителей  
воронежской области.
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Для получения скидки необходимо предъявить соответствующие документы.
Все подписавшиеся на газету «Коммуна» могут участвовать в призовой игре.  
Для этого надо вырезать талон и прислать его в редакцию по адресу:  
394030, г.Воронеж, ул.Кольцовская, д. 46а.

осТаВайТесь с нами!

Подписаться на газету «Коммуна» 
через интернет, не посещая  
почтовое отделение
Для оформления онлайн-подписки необходимо зайти на сайт podpiska.
pochta.ru. Затем необходимо выбрать газету с помощью тематического 
или алфавитного рубрикатора в онлайн-каталоге. Ниже выпадает цена, 
период подписки и действующие скидки. Затем нужно определить тип 
доставки (до адресата, до востребования или в абонентский ящик), ввести 
адрес и ФИО получателя. Последний этап — оплата услуги с помощью 
банковской карты (без комиссии).
На онлайн-подписку распространяются все скидки, за исключением льгот, 
требующих подтверждения подлинности документов подписчика. 
Онлайн-подписка позволяет не только оформить услугу быстро и с макси-
мальным комфортом, но и сделать подарок на Новый год в виде любимых 
СМИ своим родным, знакомым или оказать благотворительную помощь 
тем, кто в ней нуждается.

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

АО «ВОрОнежсинтезкАучук» сООбщАет
О прОВедении ОбщестВенных слушАний 

по оценке воздействия на окружающую среду при организации технологического узла 
утилизации воздушных выбросов цеха №28 с выработкой пара

Всех заинтересованных лиц просим принять 
участие в общественных слушаниях, которые 
состоятся 24 ноября 2017 г. в 10 часов 00 минут 
по адресу: г. Воронеж, Ленинский проспект, 93, 
Управа Левобережного района, актовый зал. 
Участникам слушаний необходимо при себе 
иметь паспорт гражданина РФ.

Ответственный за проведение общественных 
обсуждений и общественных слушаний: ВРОО 
«Центр экологической политики».

Исполнитель проектной документации: ООО 
«КСЭП Геоэкология Консалтинг».

Проектная документация по оценке воздей-

ствия на окружающую среду при организации 
технологического узла утилизации воздушных 
выбросов цеха №28 с выработкой пара доступна 
для ознакомления с 24.10.2017 г. в обществен-
ной приемной в рабочие дни с 9 часов 00 минут  
до 17 часов 00 минут (перерыв с 13 часов 00 ми-
нут до 14 часов 00 минут) по адресу: г. Воронеж, 
пл. Ленина, 8, оф.404, ВРОО «Центр экологиче-
ской политики», тел.252-15-83.

Также все материалы доступны для ознаком-
ления на сайтах: www.vcep.ru, https://www.sibur.
ru/voronejkauchuk/.

На правах рекламы.

Всех заинтересованных лиц просим при-
нять участие в общественных слушаниях, ко-
торые состоятся 24 ноября 2017 г. в 13 часов 
00 минут по адресу: г. Воронеж, Ленинский 
проспект , 93, Управа Левобережного района, 
актовый зал. Участникам слушаний необходи-
мо при себе иметь паспорт гражданина РФ.

Ответственный за проведение обществен-
ных обсуждений и общественных слушаний: 
ВРОО «Центр экологической политики».

Исполнитель проектной документации: 
ООО «КСЭП Геоэкология Консалтинг».

Проектная документация по оценке воз-

действия на окружающую среду при модер-
низации производства термоэластопластов 
доступна для ознакомления с 24.10.2017 г.  
в общественной приемной в рабочие дни  
с 9 часов 00 минут до 17 часов 00 минут (пере-
рыв с 13 часов 00 минут до 14 часов 00 минут) 
по адресу: г. Воронеж, пл. Ленина, 8, оф.404, 
ВРОО «Центр экологической политики», тел. 
252-15-83.

Также все материалы доступны для озна-
комления на сайтах: www.vcep.ru, https://
www.sibur.ru/voronejkauchuk/.

На правах рекламы.

АО «ВОрОнежсинтезкАучук» сООбщАет
О прОВедении ОбщестВенных слушАний 

по оценке воздействия на окружающую среду при модернизации  
производства термоэластопластов

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)

Реклама

Продаю в с. Конь-Колодезь (Хлевенский р-н, липецкая обл.)

дОМ СО ВСеМи удОБСтВаМи, 
газ, надворные постройки, участок 47 соток, сад.

тел.89202471956.

Р
ек

ла
м

а

В острогожске по улице садовой 

ПрОдаетСя КирПичный дОМ 
полезной площадью 62 м2 со всеми удобствами и приусадебным 

участком 6 соток. тел. 89507740386.
КОРОТКО
обо Всём

twitter.com/KommunaNews

Ре
кл

ам
а.
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